
Святой великомученик Геор-
гий Победоносец — лич-
ность, которая совершенно 

особым образом вошла в историю 
Церкви. Он был воином и был 
мужественным исповедником 
веры Христовой, который сподо-
бился такой силы, что побеждал 
не только врагов видимых, но 
победил и врага невидимого, 
который каким-то непостижи-
мым образом в виде змея явился 
ему и людям. Ничего подобного в 
истории Церкви никогда не было 
и навряд ли будет, чтобы человек 
мог умертвить символ зла. Но он 
это сделал, потому что особенно 
прославился пред Богом и явил 
особую духовную силу и верность 
Господу.

Вот почему святой Георгий стал 
покровителем христолюбивого воин-
ства — потому что христолюбивое 
воинство никогда не совершает злых и 
неправедных поступков. Христолюби-
вое воинство всегда борется за правду, 
против зла, и даже если члены этого 
воинства не в полной мере сознают 
себя христианами, от этого природа 
христолюбивого воинства не меняется. 
Оно являет людям и миру безукориз-
ненную чистоту действий и помыслов. 
Христолюбивое воинство борется 
исключительно со злом, когда это зло 
выражается в военных действиях, в 
агрессии, в разрушении народной 
жизни, во множестве военных престу-
плений.

Мы знаем, что победа в Великой 
Отечественной войне была праведной 
победой. Не мы начали войну, но на 
нашу землю пришел враг, который с 
первых дней боевых действий стал про-

являть невероятную жестокость, уни-
чтожать мирное население, жечь 
деревни, разрушать города. Когда 
видишь кадры кинохроники, невольно 
думаешь: а что было бы в твоем сердце, 
если бы ты оказался свидетелем этого 
кошмара? Жил народ мирно и спокой-
но, и вдруг по чьей-то злой воле целые 
армады, иноземные полчища вторга-
ются на твою родную землю, уничто-
жают твой народ, твоих братьев и 
сестер, топчут нивы, разрушают селе-
ния и города…

Вот почему с самого начала Вели-
кая Отечественная война стала имено-
ваться войной священной, то есть вой-
ной за правду. А потому и воинство 
наше, пусть и не было в нем священни-
ков и не творилась там общая молитва 
(хотя личная, частная молитва совер-
шалась почти каждым воином), смело 
можно именовать воинством христо-
любивым. Ведь мы сражались за прав-
ду, за Родину, за землю свою, за народ 
против коварного и жестокого врага.

Зло проявляется по-разному. Мы 
сталкиваемся с ним в жизни, когда 
видим безобразие, ложь, клевету, 
коварство, предательство, — все это 
больно ранит человека. Но самое 
страшное — когда зло приобретает уже 
государственное, глобальное измере-
ние. В этом смысле день победы наше-
го народа над фашистской Германией 
тоже был Пасхой. И вот что удивитель-
но — в 1945 году, как говорят, послед-
ний выстрел был 6 мая, в день памяти 
Георгия Победоносца, и на этот же 
день в том году пришлась Пасха. Вооб-
ще, Гитлер допустил невероятную 
ошибку: в 1941 году 22 июня был день 
всех русских святых, и именно в этот 
день он напал на Россию. А точку поста-
вили в день памяти Георгия Победо-

носца, покровителя России и покрови-
теля Москвы (он и на гербе россий-
ском, и на гербе Москвы), так что 
между этими двумя праздниками — 
страшные годы войны, когда наш 
народ ценой колоссальных жертв 
вырвал победу и уничтожил врага.

Я часто говорю, когда встречаюсь с 
молодежью: общайтесь с ветеранами, 
потому что ветераны — участники тех 
замечательных, теперь уже легендар-
ных событий. Вы несете живое свиде-
тельство о войне и о победе. Конечно, 
книги или фильмы — тоже хорошо, но 
человек так устроен, что он больше 
верит свидетелям. Ни один суд не про-
исходит без того, чтобы не опросить 
свидетелей. Казалось бы, и по докумен-
там можно, — однако нет, должен 
засвидетельствовать свидетель. Вот и 
ветераны — это свидетели героизма 
нашего народа. Ветераны — свидетели 
исторической правды, которую, как вы 
знаете, сейчас всячески стремятся пере-
форматировать, исказить. Поэтому и не 
знаю, когда вы сделали или делаете 
больше для Отечества — тогда, когда 
защищали страну, или сейчас, когда 
вы, уже оставаясь в меньшинстве, сви-
детельствуете об исторической правде, 
о том, чем была Великая Отечественная 
война и какова была цена победы.

Поэтому ваше служение сегодня, 
особенно по отношению к молодежи, 
имеет огромное значение. И чем мень-
ше становится ветеранов, тем большую 
значимость приобретает служение тех, 
кто еще в силе и кто может передавать 
это свидетельство молодежи.

Дай Бог, чтобы этот идеал христо-
любивого воинства никогда не остав-
лял наш народ, наши Вооруженные 
силы. И сегодня, когда наши воины 
принимают участие в боевых действи-

ях на Ближнем Востоке, мы знаем, что 
это не агрессия, это не оккупация, это 
не навязывание другим своих идеоло-
гем, это не поддержка неких прави-
тельств, — это борьба с тем страшным 
врагом, который несет в себе зло не 
только для Ближнего Востока, но и для 
всего рода человеческого. Это зло мы 
сегодня называем терроризмом. Тер-
рористы убивают невинных людей, 
никак не воюющих с ними и не пред-
ставляющих никакой опасности, — 
убивают для устрашения, для того 
чтобы сломить чье-то сопротивление. 
И сколько же страданий и невинных 
жертв принес терроризм!

Поэтому сегодня война с террориз-
мом — это священная война. И дай Бог, 
чтобы это поняли все во всем мире, 
чтобы никто не делил террористов на 
хороших и плохих, никто не связывал с 
войной против терроризма достиже-
ние собственных, часто не декларируе-
мых, но реальных целей. Война с таким 
врагом и такими честными средствами 
— это священная война, и мы молимся 
за то, чтобы Вооруженные силы Отече-
ства нашего при любых обстоятель-
ствах всегда оставались верны той 
духовной линии, которая предполагает 
участие войск только в борьбе со злом, 
в борьбе за справедливость, в борьбе за 
спасение человеческих жизней. И 
пусть святой великомученик Георгий 
Победоносец, запечатленный своим 
символическим изображением на Рос-
сийском гербе, на гербе нашей столи-
цы, будет покровителем Руси, покрови-
телем державы Российской, покрови-
телем нашей столицы и, конечно, 
покровителем и молитвенником за 
наше христолюбивое воинство.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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будет вручаться Патриаршая 
литературная премия. О пре-

мии рассказывает председатель Изда-
тельского Совета Русской Православ-
ной Церкви митрополит Калужский и 
Боровский Климент.

— Владыка, в России множество 
литературных премий. В чем осо-
бенность Патриаршей литератур-
ной премии? Каких писателей на нее 
выдвигают?

— Эта награда присуждается за совокуп-
ный вклад в развитие русской словесности. 
Оцениваются все творчество номинанта и 
его личность. В число номинантов премии 
включают тех современных представителей 
литературы, которые послужили утвержде-
нию духовных и нравственных идеалов в 
современном обществе и в жизни отдельных 
людей. Могут ли создать такие произведе-
ния личности, которые в своей жизни не 
соблюдают нравственные нормы, никогда 
не ставили перед собой вопросы из сферы 
духовности и не искали на них ответы? Я 
полагаю, что не могут и не смогут. Кроме 
нравственного критерия, предъявляемого к 
творчеству и личности писателей, драматур-
гов и поэтов, есть и другое, не менее важное 
требование. Номинанты Патриаршей лите-
ратурной премии должны быть авторами 
произведений высокого художественного 
уровня, достойного отечественной классики.

— В текущем году премия будет 
вручаться в шестой раз. Кто уже 
был удостоен этой высокой награ-
ды?

— Патриаршая литературная премия 
присуждается с 2011 года, когда ее лауреатом 
стал известный прозаик и публицист Влади-
мир Николаевич Крупин.

В следующем году количество лауреатов 
увеличилось до двух. Премии были удостое-
ны поэтесса Олеся Николаева и писатель 
Виктор Николаев, офицер запаса, получив-
ший широкую известность после выхода 
первой его книги «Живый в помощи».

В дальнейшем сложилось так, что пре-
мию получали три лауреата ежегодно. В 
2013 году это были публицист Алексей Вар-
ламов, русский поэт, публицист Станислав 
Куняев, главный редактор журнала «Наш 
современник», и писатель Юрий Лощиц, 
известный прежде всего как автор биогра-
фической прозы.

В 2014 году в числе лауреатов Патриар-
шей премии впервые был назван священник 
— протоиерей Николай Агафонов, литера-
турное творчество которого давно полюби-
лось широкому кругу читателей. Вместе с 
ним премию получили прозаик Валерий 
Ганичев и литературный критик Валентин 
Курбатов.

Лауреатами премии прошлого года 
стали писатель, участник Великой Отече-
ственной войны Юрий Бондарев, поэт Юрий 
Кублановский, а также писатель и кинодра-
матург Александр Сегень. Среди множества 
достойных премии романов, повестей, сце-
нариев последнего упомяну только книгу и 
одноименный фильм «Поп» режиссера Вла-
димира Хотиненко, в котором повествуется 
о подвиге священников Псковской миссии в 
годы Великой Отечественной войны.

— Кого из номинантов 2016 года 
вы можете отметить?

— О каждом писателе из короткого спи-
ска номинантов этого года можно сказать 
много хорошего. Священник Николай Вла-
димирович Блохин стал известен как право-
славный писатель задолго до того, как был 
рукоположен в священный сан. На закате 
советской власти он был осужден и четыре 
года провел в заключении за издание и рас-
пространение духовной литературы. Его 
первая повесть «Бабушкины стекла», напи-
санная в следственном изоляторе, — захва-
тывающее чтение для детей и взрослых.

Книги протоиерея Андрея Ткачева — 
проповедника, миссионера и публициста — 
отличаются умением автора простым язы-
ком, в ненавязчивой форме доносить до 
современного читателя древние непреходя-
щие истины православной веры. Литератур-
ное творчество монахини Евфимии (Пащен-

ко), писательницы, книги которой предна-
значаются детям и юношеству, автора 
житийной и краеведческой литературы, в 
особой характеристике, думаю, не нуждает-
ся.

Прозаик Александр Витальевич Громов 
помимо своих книг известен как основатель 
одного из ведущих литературных журналов 
России «Русское эхо». Борис Петрович Еки-
мов — автор не одной сотни произведений, 
раскрывающих жизнь современной дерев-
ни.

Историк Алексей Юрьевич Карпов и 
искусствовед Валерий Николаевич Сергеев 
пишут о Древней Руси, раскрывая ее идеалы 
через жизнь православных святых, таких 
как благоверный князь Александр Невский 
и преподобный Андрей Рублев. Ксения Иго-
ревна Кривошеина, художник и обществен-
ный деятель французского Православия, 
много лет исследует и популяризирует 
живопись и литературное наследие монахи-
ни Марии (Скобцовой), участницы француз-
ского Сопротивления, казненной в газовой 
камере Равенсбрюка. Творчеству монахини 
Марии посвящена ее книга «Красота спаса-
ющая». Писатель, литературовед Борис 
Николаевич Тарасов — автор глубоких и 
содержательных публикаций о философах и 
поэтах, некоторые из его книг выдержали по 
несколько изданий.

Все номинанты, вошедшие в короткий 
список, — очень разные авторы, со своими 
темами, особой манерой письма. Безуслов-
но, все они очень интересные и достойные 
люди, действительно хорошие, истинно 
талантливые писатели. Я не готов сейчас 
выделить кого-то одного. Для определения 
лауреатов будет проходить тайное голосова-
ние, и каждый член Палаты попечителей — 
а их 30 человек — имеет свои симпатии и 
предпочтения, поэтому трудно что-либо ска-
зать заранее.

— Когда определят лауреатов 
этого года?

— Лауреаты всегда определяются непо-
средственно во время проведения церемо-
нии. В этом году она состоится 18 мая. Все 
члены Палаты попечителей получат инди-
видуальные бюллетени для голосования. 
Пока зрители и гости будут смотреть видео-
ролики о каждом из номинантов, демон-
стрируемые на большом экране, священно-
служители, писатели, деятели культуры — 
члены Палаты попечителей — сделают свой 
выбор, и на основании подсчета их голосов 
счетная комиссия составит протокол и пере-
даст его на утверждение Святейшему Патри-
арху. После этого будут объявлены лауреат 
или лауреаты этого года, награждение кото-
рых по традиции пройдет сразу же на сцене. 
Таким образом, все происходит в один день 
в присутствии всех номинантов, гостей и 
зрителей.

— Занимается ли Издательский 
Совет популяризацией творчества 

писателей — лауреа-
тов Патриаршей 
литературной пре-
мии? Интересно ли 
это читателям?

— Как правило, лау-
реаты премии уже хоро-
шо знакомы российскому 
читателю. Разве что свет-
ские писатели могут быть 
недостаточно широко 
известны в среде верую-
щих, а церковные авторы 
еще мало востребованы 
далеким от религии чита-
телем.

Для того чтобы 
информировать тех и дру-
гих, вот уже несколько лет 
Издательский Совет про-
водит выставки-форум 
«Радость Слова». Это про-
светительский проект, 
направленный на то, 
чтобы во всех регионах 
России у людей была воз-
можность ознакомиться с 
книжными новинками, 
приобрести духовную 
литературу, а также каче-

ственную детскую и художественную книгу.
Я рад отметить, что выставка-ярмарка 

уже побывала во многих областях России и 
даже ближнего зарубежья, в ряде мест она 
стала ежегодной. Радует, что география 
нашего проекта ширится, с каждым годом 
он охватывает новые города.

Ни для кого не секрет, что хорошая 
книга гораздо более доступна людям в 
Москве и в Санкт-Петербурге, других круп-
ных городах. Но мы хотим, чтобы все чита-
тели могли купить хорошие книги. Именно 
поэтому сотрудники Издательского Совета, 
издатели, писатели, деятели культуры в 
рамках просветительского проекта «Радость 
слова» приезжают в разные регионы Рос-
сии. «Радость слова» — это не только 
выставка-ярмарка, то есть это не только воз-
можность увидеть и приобрести хорошие 
книги, это еще и множество культурно-
просветительских мероприятий.

Стало традицией, что на этих выставках-
ярмарках в числе других интересных собы-
тий обязательно проходят встречи с лауреа-
тами Патриаршей литературной премии. В 
ходе таких встреч читатели задают им 
вопросы, узнают об их новых произведени-
ях. Писатели совместно с педагогами, библи-
отекарями, студентами обсуждают важные 
темы, делятся своими мыслями, впечатле-
ниями. Люди из разных городов очень ценят 
такие встречи. Авторы тоже понимают важ-
ность живого общения с читателями.

При проведении детско-юношеского 
конкурса «Лето Господне» произведения 
лауреатов Патриаршей литературной пре-
мии являются одним из тематических 
направлений.

Практикуются встречи писателей-
лауреатов со школьниками, педагогами, 
посетителями библиотек в ходе проведения 
Дня православной книги, а также на круп-
ных светских книжных выставках и в тече-
ние всего года.

— Как православный христианин 
должен формировать свою домаш-
нюю библиотеку? Есть ли там 
место художественной литерату-
ре?

— В библиотеке православного христиа-
нина как главная книга должно быть Еван-
гелие. Если позволяют финансовые возмож-
ности и жилое пространство, нужно поста-
раться приобрести Библию, жития святых, 
сочинения святых отцов, издания, разъясня-
ющие Божественную литургию и церковные 
Таинства, основы вероучения и правила 
христианской жизни. Я бы посоветовал 
иметь книги по истории Церкви, а также 
книги, помогающие освоить церковносла-
вянский язык. Дать более конкретные сове-
ты можно, если известно что-то о человеке, 
собирающем такую библиотеку, о том, 
сколько времени он в Церкви, какое у него 
образование, каков состав семьи и многое 
другое.

Если в доме есть дети, для них должен 
быть детский молитвослов, Евангелие с 
объяснением, доступным детям, Священ-
ная история, жития святых, изложенные 
понятным детям языком, книги о церков-
ной жизни, праздниках.

Что касается художественной литерату-
ры, то разве есть какие-то основания для 
того, чтобы христиане не имели ее в своей 
домашней библиотеке? Это дело выбора 
самих людей: иметь ее дома или не иметь. 
Мне неизвестны причины, по которым пра-
вославный христианин должен отказаться 
от пушкинской «Капитанской дочки» или 
от произведений Валентина Распутина. Я 
полагаю, что в домашней библиотеке 
уместны книги по истории родной страны, 
о ее многовековой художественной культу-
ре как для взрослых, так и для детей. Люди 
не должны вырастать «Иванами, родства 
не помнящими» и оставаться такими во 
взрослом возрасте. Хорошо бы не только 
иметь в домашней библиотеке русскую 
классику, но и читать ее, знать, развивать 
свой читательский вкус. Можно иметь и 
хорошую современную художественную 
литературу. Нужно иметь написанные 
хорошим литературным языком книги для 
детей, учащие добру, помогающие понять, 
«что такое хорошо, а что такое плохо». Дети 
должны видеть взрослых за чтением и 
брать с них пример. А взрослые обязатель-
но должны читать детям. Хорошо бы ввести 
практику семейного чтения, когда вся 
семья собиралась бы для чтения книги и 
затем обсуждала прочитанное.

В домашней библиотеке не должно 
быть душевредных книг, развлекательного 
«чтива», толкающего человека ко греху. А 
художественной литературе место там есть 
всегда. Только нужно помнить, что абсо-
лютную истину и ответы на важнейшие 
вопросы нужно искать в литературе духов-
ной, в первую очередь — в Святом Еванге-
лии.

— Издательский Совет прово-
дит также конкурс для школьни-
ков «Лето Господне». Готовите 
литературную смену? О чем 
пишут современные дети?

— Ответ на этот вопрос хочу начать со 
строчек Маршака, которые мне вспомни-
лись сейчас: «Инкогнито к нам едет реви-
зор...» / Среди ребят, сидящих в первом 
классе,

Не различит и самый острый взор, / 
Что может быть и Пушкин в этой массе».

Хотя авторы конкурсных работ уже не 
первоклассники, только Господь знает, ста-
нет ли «литературной сменой» кто-нибудь 
из победителей или участников конкурса 
«Лето Господне». Из истории отечествен-
ной словесности и биографий современ-
ных авторов мы знаем, что есть писатели и 
поэты, которые с юности и даже с детства 
пробовали свои силы и затем посвятили 
литературному труду всю свою жизнь. Есть 
и те, кто пришел в литературу довольно 
поздно и, как кажется, «неожиданно, 
вдруг» начал писать. А некоторые, пода-
вавшие надежды в юности, потом выбрали 
себе совсем другое занятие.

Если кто-то из финалистов или участ-
ников конкурса станет со временем настоя-
щим профессиональным писателем, я буду 
очень рад. Надо сказать, что финалисты 
конкурса, оканчивающие школу, поступа-
ют в Литературный институт имени А. М. 
Горького на особых условиях. Но независи-
мо от выбора дальнейшего жизненного 
пути (главное, чтобы это был достойный, 
светлый путь) участие в этом конкурсе, 
проба пера, приобретенный литературный 
опыт в любом случае полезны и интересны 
самим ребятам и нам, взрослым.

Что касается тем сочинений, то юные 
авторы формулируют их самостоятельно, 
выбрав одно из следующих направлений: 
Священное Писание и русская литература, 
творчество писателей-классиков и духов-
ные основы русской культуры, монашество 
в русской литературе, творчество лауреатов 
Патриаршей литературной премии. Как 
видите, все направления достаточно широ-
кие.

Беседовала Валентина Курицына, ЛГ

Митрополит Калужский и Боровский Климент
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Президент РФ Владимир Путин под-
писал закон, позволяющий лишать 
депутатов Госдумы мандатов за 30 

дней прогулов и утрату связей с избирате-
лями, сообщает ТАСС. Документ размещен 
на официальном интернет-портале право-
вой информации. 

Законом вносятся поправки в статью о стату-
се депутата Госдумы и члена Совета Федерации, 
они определяют дополнительные основания для 
лишения полномочий народных избранников за 
систематическое неисполнение своих обязанно-
стей. Согласно закону, депутат может быть лишен 
мандата по инициативе фракции, в которой состо-
ит, а также по предложению комитета, членом 
которого является, в случае неисполнения в тече-
ние 30 и более календарных дней обязанностей, 
оговоренных в статьях 8 и 12 закона о парламент-
ском статусе. 

Речь, в частности, идет о законодательных 
требованиях по работе с избирателями и об уча-
стии в заседаниях Госдумы, ее комитетов и комис-
сий. Решение «об установлении основания» для 
отзыва мандата должна принимать комиссия 
палаты по этике, а досрочное прекращение пол-
номочий депутата оформляется постановлением 
Госдумы. 

Документ был принят Государственной 
думой 22 апреля и одобрен Советом Федерации 27 
апреля 2016 года. 

Промыслительно, что Владимир Путин под-
писал закон в годовщину советского указа о туне-
ядстве. 

Напомним, что 4 мая 1961 года Президиум 
Верховного Cовета РСФСР принял Указ «Об уси-
лении борьбы с лицами, уклоняющимися от 
общественно-полезного труда и ведущими анти-
общественный паразитический образ жизни». 
Ряд процессуальных вопросов был разъяснен в 
датированном тем же числом постановлении 
Президиума Верховного Совета РСФСР «О поряд-
ке применения Указа Президиума Верховного 
Совета РСФСР «Об усилении борьбы с лицами, 
уклоняющимися от общественно полезного труда 
и ведущими антиобщественный паразитический 
образ жизни». 

Как отмечает РИА Новости, в содержатель-
ном и формальном отношении Указ воспроизво-
дил и ужесточал правовые документы сталинского 
времени: статью 12 Конституции СССР 1936 года 
«Труд в СССР является обязанностью и делом 
чести каждого способного к труду гражданина по 
принципу: кто не работает, тот не ест», а также 
постановление Совнаркома СССР, ЦК ВКП(б) и 
ВЦСПС «О мероприятиях по упорядочению тру-
довой дисциплины» от 28 декабря 1938 года. 

В СССР понятие тунеядства приобрело не 
только социальный, но и политический аспект. В 
советской Конституции труд признавался и пра-
вом, и обязанностью советских граждан. Уклоне-
ние от общественно полезного труда считалось 
несовместимым с принципами социалистическо-
го общества. Предполагалось, что тунеядец — это 

общественно-опасный элемент, которого необхо-
димо принудительно перевоспитать. 

Указ устанавливал, что «совершеннолетние 
трудоспособные граждане, не желающие выпол-
нять важнейшую конституционную обязанность 
— честно трудиться по своим способностям, укло-
няющиеся от общественно полезного труда и 
ведущие антиобщественный паразитический 
образ жизни, привлекаются по решению испол-
нительного комитета районного (городского) 
Совета депутатов трудящихся к общественно 
полезному труду на предприятиях (стройках), рас-
положенных в районе их постоянного места 
жительства или других местностях в пределах 
данной области, края, автономной республики». 

Согласно указу, «лица, уклоняющиеся от 
общественно полезного труда и ведущие антиоб-
щественный паразитический образ жизни, про-
живающие в городе Москве, Московской области 
и городе Ленинграде, подвергаются по постанов-
лению районного (городского) народного суда 
выселению в специально отведенные местности 
на срок от двух до пяти лет с привлечением к 
труду по месту поселения». 

Тунеядцами считались те, кто не работал 
более четырех месяцев в году и жил на нетрудо-
вые средства. Исключение составляли женщины, 
воспитывающие малолетних детей. Работой при-
знавалось только официальное трудоустройство, 
эквивалентом которого могла быть учеба в вузе. 

В 1970 году статья о тунеядстве была включе-
на в Уголовный кодекс РСФСР (статья 209.1. 
Злостное уклонение от выполнения решения о 
трудоустройстве и прекращении паразитического 
существования), наряду с уточнением уголовной 
ответственности за бродяжничество и попрошай-
ничество (статья 209). 

Систематическое занятие бродяжничеством 
или попрошайничеством влекло за собой наказа-
ние в виде лишения свободы на срок до двух лет 
или исправительные работы на срок от шести 
месяцев до одного года. Те же действия, совер-
шенные лицом, ранее судимым за бродяжниче-
ство или попрошайничество, наказывались лише-
нием свободы на срок до четырех лет. 

Злостное уклонение лица, ведущего антиоб-
щественный образ жизни, от выполнения решения 
исполнительного комитета районного (городского) 
Совета депутатов трудящихся о трудоустройстве и 
прекращении паразитического существования 
наказывалось лишением свободы на срок до одно-
го года или исправительными работами на тот же 
срок. То же деяние, совершенное лицом, ранее 
судимым по части первой статьи, наказывалось 
лишением свободы на срок до двух лет. 

Формулировка 209-й статьи менялась четыре 
раза (в 1975, 1979, 1982, 1984 годах). Власти то уже-
сточали ее (до одного-двух лет лишения свободы), 
то смягчали (исправительные работы и снова вве-
дение ссылки). 

Общий для СССР указ о борьбе с «тунеядца-
ми» не принимался, хотя такая возможность рас-
сматривалась. В соответствии с Указом РСФСР от 

4 мая 1961 года были отредактированы и приняты 
вновь Указы в тех республиках СССР, где подоб-
ное законодательство было введено в силу до 4 
мая 1961 года (например, Узбекистан, Туркмения, 
Латвия, Таджикистан, Казахстан и др.), а также в 
тех республиках, где оно еще не было принято 
(например, Украина). 

Борьба с тунеядством прекратилась в 1991 
году, когда был принят новый закон Российской 
Федерации «О занятости населения» и официаль-
но признано существование безработицы. 

О проблеме тунеядства в России рассуждает 
известный писатель, лауреат Патриаршей 
премии за 2014 год по литературе, член 
Союза писателей России, сценарист прото-
иерей Николай Агафонов: 

- Помимо тунеядства в России существует 
безработица, пусть пока не в столь катастрофиче-
ских масштабах, которая является следствием 
нашей капиталистической системы. Поэтому 
наша власть несет ответственность за проблему 
тунеядства, раз не обезпечивает граждан работой 
по специальности, для чего необходимо подни-
мать производство. 

Я считаю правильным лишать депутатов 
мандата за прогулы. И прекрасно, что Президент 
начал с народных избранников, а не с простых 
рабочих. Я поддерживаю подобные жесткие 
меры. Я думаю, что неплохим был бы указ про 
тунеядство, дабы не было праздношатающихся, 
особенно это касается цыган, которые занимают-
ся «работой», продавая наркотики. Но вновь под-
нимется либеральный вой: начались преследова-
ния. Но мы все прекрасно понимаем, чем занима-
ется эта народность. В любом городе у таксиста 
спроси: где приобрести наркотики? Он укажет на 
цыган. Над этими болезненными ситуациями 
необходимо думать законодателям. Чем занима-
ются государственные борцы с наркотиками? Я 
как-то обратился к генералу ФСКН с вопросом: 
«Как же вы с наркотиками так боретесь, если 
любой таксист знает, где достать отраву?» Он 
оправдывался: «Это мелкие партии». Так народ 
России и травят мелкими партиями. 

Бывает, что тунеядство связано с кримина-
лом. Если человек не работает, то вполне вероят-
но, что он добывает деньги преступным путем. 
Есть такое явление, когда молодой человек не 
работает, а живет за счет пенсии своей бабушки. А 
чем обыкновенно занимается такая молодежь? 
Пьет или колется. Я знаком с подобными ситуаци-
ями не понаслышке, а по горю, которым делится 
народ. Кому еще людям пожаловаться на свои 
проблемы? Батюшке. Много конфликтных ситуа-
ций в семье, когда работоспособные молодые 
люди живут за счет пенсии своих престарелых 
родителей. 

Я считаю, что также необходимо тщательно 
проверять, как работают различные государствен-
ные руководители, в том числе губернаторы. 
Сколько они тратят времени на работу, сколько 
ездят в отпуска на Канарские острова и т. д. Долж-
на быть эффективно отлажена работа контроли-

рующих органов. Кто теперь выполняет функции 
народного контроля? Обязательно должен быть 
присмотр за работой государственных мужей. 
Государство должно защищать от этих раковых 
опухолей. Я одобряю закон, принятый Владими-
ром Путиным. Слава Богу! Надо заставить наших 
народных избранников трудиться в поте лица. 
Например, депутат от Самарской области Алек-
сандр Хинштейн является настоящим тружени-
ком. Слава Богу, в среде депутатов есть Павки 
Корчагины. Нельзя грести всех под одну гребенку. 
Конечно, есть настоящие труженики, а есть недо-
бросовестные, которые используют депутатский 
мандат в своих личных интересах. Поэтому за 
нашими народными избранниками надо следить. 

Я не думаю, что подписание этого закона в 
день 55-летия подписания закона о тунеядстве 
является совпадением. Президент – человек с 
юмором. По своему складу души я являюсь госу-
дарственником так же, как и Путин. Конечно, он 
не может все объять, но старается. Один человек 
не способен все сделать сам, поэтому он ждет 
нашей помощи. У нас есть такая поговорка: каж-
дый мнит себя стратегом, видя бой со стороны. 
Владимиру Владимировичу приходится очень 
трудно. Не зря старец Илий (Ноздрин) просит 
молиться за Президента. Граждане страны долж-
ны проявлять активность. Путин призывает каж-
дого человека служить Родине на своем месте. 
Недаром ныне появилась медаль «Герой труда». 

Подписанный закон – это продолжение поли-
тики Владимира Путина. Он берет много здравых 
примеров из прошлого. При Путине появилась 
тенденция неразрывности нашей истории. У нас 
единая история – мы должны признавать все наши 
боли, ошибки и утраты. Разве мы должны отрицать 
Смуту начала XVII века? Я писал об этом книгу 
«Адамант земли русской». В нашей истории были 
различные смуты и предатели, семибоярщина и 
семибанкирщина. Путин воспринимает россий-
скую историю как единый поток реки, будь он про-
зрачный или мутный. Нельзя считать, что при без-
божной власти все было плохо. Нет, много было 
замечательного в педагогике и образовании. Мы 
должны брать на вооружение нашу историю. 

Я являюсь консерватором, а знаете, читатель, 
в чем заключается консерватизм? Когда не изо-
бретают велосипед, а обращаются к опыту своих 
предков в подобных случаях. Князь собирает 
своих бояр и говорит: «Случилась беда, что будем 
делать?» Встает один из старейших бояр и вещает: 
«Княже, я помню, что сто лет тому назад была 
такая же оказия и наши предки нашли наилуч-
ший выход из ситуации. Предлагаю поступить по 
мудрости предков». Консерватизм – использова-
ние рецептов, проверенных временем. Поэтому 
принятый закон свидетельствует о консерватизме 
Путина. Он берет все доброе из прошлого, при-
кладывая его к нынешним реалиям и откидывая 
вредные моменты. Я полностью одобряю этот шаг 
Президента, свидетельствующий о том, что власть 
предержащие стремятся к усилению России.

«Русская народная линия»

9 мая 2016 года наша страна отметила 
71-ю годовщину Великой Победы. По 
всей стране, да что в стране, по всему 

миру прошли акции «Безсмертного полка», 
участие в котором приняли миллионы 
людей. Прошли они в Европе, Америке, 
даже в самых отдаленных уголках нашей 
планеты. И только одна акция вызвала рез-
кую, я бы сказал, неадекватную реакцию со 
стороны либерально-красной общественно-
сти. Я имею в виду акцию «Безсмертного 
полка», которая прошла в Симферополе в 
Крыму и на которой прокурор Наталья 
Поклонская пронесла икону святого царя-
мученика Николая II.

Этот шаг Натальи Владимировны Поклонской 
являет собой образец гражданского мужества и граж-
данской мудрости. Потому что этим шагом она объе-
динила подвиг двух отечественных войн: войны 1914-
1917 годов и Великой Отечественной войны. И когда 
мы сегодня слышим крики о том, что Николай II не 
являлся дедушкой Поклонской, не воевал в Великой 
Отечественной войне, не участник войны и прочее, 
мы забываем, что он был Верховным главнокоманду-
ющим в той войне, которую ему не дали выиграть, 
предательски ударив в спину. А если бы он выиграл 
эту войну, то не было бы и Великой Отечественной 
войны, не было бы 27 млн убитых наших граждан.

И еще один момент. Дело в том, что среди 
участников Великой Отечественной войны было 

очень большое количество солдат, дававших прися-
гу Императору Николаю II. Поэтому если говорить 
прямо, то духовным главнокомандующим этих сол-
дат по-прежнему оставался русский Царь. Поэтому 
появление его иконописного изображения на акции 
«Безсмертного полка» не только закономерно, но в 
высшей степени справедливо. Но, как мы видим, 
некоторая часть нашей общественности все никак 
не может успокоиться по этому поводу. И уже разда-
ется много истерических выкриков, я другим сло-
вом этого не могу назвать, направленных против 
этого шага Поклонской. Но что интересно, обвиня-
ют Наталью Владимировну в том, что она нарушила 
условия деполитизации «Безсмертного полка». 
Господа, товарищи, да, большая часть людей идет 
туда с открытым сердцем, неся портреты своих род-
ственников, павших или служивших в годы Вели-
кой Отечественной войны, ветеранов войны. Но 
некоторые участники«Безсмертного полка» несут 
портреты совсем не своих родственников. Они несут 
портреты Сталина, Берии, тех людей, имя которых, 
мягко говоря, является неоднозначным для Крыма, 
если мы говорим о Крыме.

Вообще, нападки на Наталью Поклонскую и на 
святого Царя-мученика, даже на его икону удиви-
тельным образом совпали в Крыму с попыткой воз-
величивания личности Сталина. В Симферополе 
появились билборды КПРФ с изображением Стали-
на с надписью «Это наша победа». То есть активная 
попытка приписать Великую Победу нашего народа 

одному человеку и одной партии. Но не будем забы-
вать, что имя Сталина, по крайней мере для очень 
большой, значительной части крымчан, не вызыва-
ет ничего, кроме ужаса. Я имею в виду крымских 
татар, греков, болгар, которых когда-то тиран 
выслал с Крыма. Известно, что в Крыму ситуацию 
пытаются раскачать извне, и при этом главный упор 
наши враги делают на крымско-татарский народ. 
Увы, киевская хунта подбрасывает идею, что крым-
ских татар после воссоединения Крыма с Россией 
будут снова репрессировать, ссылать, высылать. Так 
на кого же работают те, кто растянул эти билборды 
в Крыму?

Вот Поклонская работает на соединение наро-
дов, на Государство Российское, на главу государ-
ства. Потому что крымские татары героически вое-
вали и в Первую мировую войну, и в Великую Оте-
чественную войну. Далеко не все пошли служить 
немцам. Множество Героев Советского Союза дали 
крымские татары. Один Ахмет-Хан Султан чего 
стоит, дважды Герой Советского Союза. И вот эти 
огульные нападки на целые народы не могут не 
вызвать ничего, кроме национального противостоя-
ния, обострения национальной ненависти, вражды 
друг к другу.

В любом случае нападки на Наталью Поклон-
скую, хула и нетерпимость к русским святым  кос-
венно или прямо бьют по российской власти и 
лично по Президенту Владимиру Владимировичу 
Путину. Потому что в народном сознании Ната-

лья Поклонская является проводником политики 
Президента в регионе. 

Так кому выгодна кампания против Поклон-
ской и возвеличивание кровавых кумиров про-
шлого?
Петр Валентинович Мультатули, начальник сектора 

анализа и оценок Центра гуманитарных 
исследований РИСИ, кандидат исторических наук

Прокурор Республики Крым Наталья 
Владимировна Поклонская

Вышел сеятель сеять

ШАГ НАСТОЯЩЕГО КОНСЕРВАТОРА

ВОПРЕКИ ЛЖЕПАТРИОТАМ



4 Святые

Подражая своему Небесно-
му учителю (преподобный 
Серафим Вырицкий при-

нял великую схиму в честь препо-
добного Серафима Саровского, 
которому особо молился и стре-
мился подражать в течение всей 
своей жизни), вырицкий старец 
принял на себя новый великий 
подвиг. После переезда в дом на 
Пильном проспекте он молился в 
саду на камне перед иконой пре-
подобного Серафима, Саровского 
чудотворца, о спасении России и 
Русской Православной Церкви 
(то была икона, изображавшая 
Саровского чудотворца, колено-
преклоненно стоящего перед 
образом Пресвятой Богородицы 
«Умиление». Образ сей выриц-
кий подвижник привез в 1903 
году с Саровских торжеств, в кото-
рых вместе с супругой принимал 
участие). Это бывало в те дни, 
когда несколько улучшалось здо-
ровье тяжело болевшего старца. 
Первые свидетельства о молении 
святого Серафима Вырицкого на 
камне относятся к 1935 году, когда 
гонители обрушили на Церковь 
новые страшные удары.

На протяжении почти десяти лет 
совершал преподобный Серафим 
Вырицкий свой непостижимый под-
виг. Это было воистину мученичество 
во имя любви к ближним. Со многими 
горячими слезами умолял Господа 
подвижник о возрождении Русской 
Православной Церкви и о спасении 
всего мира. Это был великий плач о 
всем человечестве; это была святая 
скорбь о мире, не ведающем Господа и 
любви Его. Сердце старца было испол-
нено невыразимой жалости ко всем 
заблудшим и погибающим. Для него 
всякий человек был творением и созда-
нием Божиим. Отец Серафим молился 
за всех людей – верующих и неверую-
щих, за врагов и гонителей Церкви, 
желая вечного спасения всем до едино-
го человека. Это была великая молитва 
покаяния за грехи людские. Такие 
молитвы удерживают мир от катастро-
фы...

С началом Великой Отечественной 
войны преподобный усилил подвиг 
моления на камне – стал совершать его 
ежедневно. Вот что рассказали внуки 
подвижника – Маргарита Николаевна 
Набоко и Александр Николаевич 
Муравьев,  лично сопровождавшие 
старца до камня: «В 1941 году дедушке 
шел уже 76-й год. К тому времени 
болезнь очень сильно его ослабила, и 
он практически не мог передвигаться 
без посторонней помощи. В саду, за 
домом, метрах в пятидесяти, выступал 
из земли гранитный валун, перед кото-
рым росла небольшая яблонька. Вот на 
этом-то камне и возносил ко Господу 
свои прошения отец Серафим. 

К месту моления его вели под руки, 
а иногда просто несли. На яблоньке 
укреплялась икона преподобного Сера-
фима Саровского, а дедушка вставал 
своими больными коленями на камень 
и простирал руки к Небу... Чего ему это 
стоило! Ведь он страдал тяжелейшими 
хроническими заболеваниями ног, 
сердца, сосудов и легких. Видимо, Сам 
Господь помогал ему, но без слез на все 
это смотреть было невозможно. Неод-
нократно умоляли мы его оставить этот 
подвиг – ведь можно было молиться и 
в келлии, но в этом случае он был без-
пощаден и к себе, и к нам. 

Молился отец Серафим столько, 
насколько хватало сил – иногда час, 
иногда два, а порою и несколько часов 
кряду. Отдавал себя всецело, без остат-
ка – это был воистину вопль к Богу! 

Верим, что молитвами таких подвиж-
ников выстояла Россия и был спасен 
Петербург. Помним, что дедушка гово-
рил нам: “Один молитвенник за страну 
может спасти все города и веси...” Не 
взирая на холод и зной, ветер и дождь, 
настойчиво требовал батюшка помочь 
добраться ему до камня, не взирая на 
многие тяжкие болезни, продолжал он 
свой непостижимый подвиг. Так изо 
дня в день, в течение всех долгих изну-
рительных военных лет...» Воистину, 
«все могу в укрепляющем меня Иисусе 
Христе» (Флп. 4, 13).

И достигали Престола Божия 
молитвы незабвенного старца – 
Любовь отзывалась на любовь! Сколь-
ко душ человеческих спасли те молит-
вы, известно только Господу. Несо-
мненно было одно: они незримой 
нитью соединяли землю с Небом и пре-
клоняли Бога на милость, тайным 
образом изменяя ход многих важней-
ших событий.

Известно, что в самой Вырице, как 
и было предсказано старцем, не постра-
дал ни один жилой дом и не погиб ни 
один человек. Молился батюшка и о 
спасении вырицкого храма, и здесь 
уместно описать удивительный случай, 
о котором знают многие старожилы 
Вырицы. Чудеса, которые порою явля-
ет Господь, бывают весьма простыми и 
в то же время совершенно непостижи-
мыми...

...В первых числах сентября 1941 
года немцы наступали на станцию 
Вырица и вели ее интенсивный 
обстрел. Кто-то из командиров нашей 
армии решил, что в качестве объекта 
наводки используется высокий купол 
храма, и приказал взорвать его. Для 
этого со станции была послана коман-
да подрывников, в которую вошли лей-
тенант и несколько бойцов. Когда под-
вода со смертоносным грузом прибыла 
к храму, лейтенант приказал бойцам 
подождать его у ворот, сославшись на 
то, что должен ознакомиться с объек-
том подрыва. Офицер вошел в ограду, а 
затем и в храм, который в общей сума-
тохе не был заперт...

Через некоторое время солдаты 
услышали звук одиночного револьвер-
ного выстрела и бросились к храму. 
Лейтенант лежал бездыханным, рядом 
валялся его револьвер. Бойцов охвати-
ла паника, и, не выполнив приказа, 
они бежали из храма. Тем временем 
началось отступление наших войск, и о 
взрыве забыли. Так вырицкая церковь 
в честь Казанской иконы Пресвятой 
Богородицы всеблагим Промыслом 
Божиим была сохранена от уничтоже-
ния... 

И еще чудо – немцы, заняв Выри-
цу, расквартировали в ней часть, состо-
ящую из... православных. Известно, 
что Румыния была союзницей Герма-
нии, но о том, что вырицкая команда 
будет состоять из румын, уроженцев 
восточной ее части, где исповедуется 
Православие, да еще говорящих 
по-русски, вряд ли кто мог предполо-
жить. Осенью 1941 года, по многочис-
ленным просьбам благочестивых жите-
лей Вырицы, храм был открыт, в нем 
начались регулярные богослужения.

Истосковавшиеся по церковной 
жизни люди заполнили храм (он был 
закрыт богоборцами в 1938 году, но, 
слава Богу, не разорен). Поначалу при-
хожане косились на солдат в немецкой 
форме, но видя, как последние молятся 
и соблюдают чин службы, постепенно 
привыкли. Невозможное людям воз-
можно Богу – это был единственный 
православный храм, который действо-
вал во фронтовой полосе, причем по ту 
сторону фронта! 

В нем 24 сентября 1943 года по бла-
гословению преподобного монахиня 

Христина (Муравьева) – 
в миру – супруга старца 
– приняла великую 
схиму с именем Серафи-
ма. В последние годы 
она очень серьезно боле-
ла. Однажды преподоб-
ный сказал ей: «Пора, 
матушка, ни война, ни 
болезнь не ждут, дни 
лукавы суть». После 
этого был назначен день 
пострига... 

А сам вырицкий под-
вижник продолжал неу-
станно взывать о спасе-
нии России и Право-
славной Церкви к свое-
му Небесному покрови-
телю, Пресвятой Влады-
чице нашей и Самому 
Господу Богу.

И в радости и в горе 
монах, 

старик больной
Идет к Святой иконе 

в саду, 
в тиши ночной,

Чтоб Богу помолить-
ся за мир 

и всех людей,
И Старцу поклонить-

ся 
о Родине своей:

«Молись Благой 
Царице, 

великий Серафим,
Она – Христа Десница, 

Помощница больным,
Заступница убогих, Одежда 

для нагих,
В скорбях великих многих спасет 

рабов Своих.
В грехах мы погибаем, 

от Бога отступив,
И Бога оскорбляем в деяниях 

своих...»
Эти стихи преподобный Серафим 

Вырицкий написал в 1942 году. Моле-
ние на камне – это его высший молит-
венный подвиг. Сущность этого дела-
ния раскрыта в житии преподобного 
отца нашего Серафима Саровского: 
“Когда в сердце есть умиление, то и Бог 
бывает с нами”. В этих словах старца 
высказался дух его моления. Он молил-
ся с умилением, и молитвы его были 
так близки к Богу, что он ощущал в 
себе присутствие Божие и укреплялся 
благодатным даром сего чувства.  

Молитвы преподобного Серафима 
Вырицкого были так же близки и угод-
ны Господу Богу, как и молитвы его 
Небесного наставника. Небо внимало 
этим молитвам и отзывалось на них... 

С первых дней войны преподобный 
Серафим открыто говорил о предстоя-
щей победе русского оружия. На сей 
счет сохранились убедительные свиде-
тельства, записанные со слов профес-
сора Ленинградской Духовной акаде-
мии протоиерея Ливерия Воронова и 
протоиерея Иоанна Преображенского. 
Они, будучи еще молодыми людьми, 
лето 1941 года, как обычно, проводили 
в Вырице и, как и многие ленинград-
цы, выехавшие в отпуска и на дачи, не 
успели эвакуироваться при стреми-
тельном наступлении немецких частей. 
Будущие священнослужители в то 
время пели в хоре вырицкого Казан-
ского храма, куда стекалось множество 
народа. Всем было известно о патрио-
тической деятельности отца Серафима. 
Сколько людей именно в то тревожное 
время пришли по молитвам подвиж-
ника к покаянию, горячо обратившись 
ко Господу! Ведь старец так вдохнов-
лял их, твердо говоря, что Господь обя-
зательно дарует русскому народу побе-
ду, если тот укрепится в вере своих 
отцов.

...Румынской частью, расквартиро-
ванной в Вырице, командовали немец-
кие офицеры. Им донесли о пророче-
ствах отца Серафима, и вскоре в дом на 
Пильном проспекте, где проживал ста-
рец, пожаловали незваные гости. И 
вновь, как когда-то чекистов, батюшка 
укротил пришельцев через благодат-
ную помощь свыше. Преподобный 
сразу поразил их тем, что заговорил с 
ними на хорошем немецком языке – 
ведь в бытность свою купцом он часто 
посещал Вену и Берлин, сотрудничая с 
австрийскими и немецкими фирмами. 
Капитан, который был начальником 
вырицкой команды, спросил у отца 
Серафима, скоро ли немецкие части 
пройдут победным маршем по Дворцо-
вой площади? Старец смиренно отве-
тил, что этого никогда не будет. Нем-
цам придется поспешно уходить, а 
самому вопрошающему не суждено 
будет вернуться домой, при отступле-
нии он сложит свою голову под Варша-
вой.

По рассказам плененных немцами 
местных жителей, которых оккупанты 
пытались угнать в Германию, этот 
немецкий офицер действительно погиб 
в районе польской столицы, а неволь-
ники были возвращены на Родину. 
Пророческие слова отца Серафима 
подтвердил и румынский офицер, 
также служивший во время войны в 
вырицкой команде. В 1980 году он при-
езжал поклониться могиле старца и, 
разыскав вспомнивших его местных 
жителей, поведал о подробностях того 
отступления.

Между тем, отец Серафим еще в 
начале войны предсказал ряду жите-
лей Вырицы будущее пленение и 
последующее благополучное возвра-
щение из неволи. В частности, один из 
бывших старожилов Вырицы, Леонид 
Викторович Макаров, вспоминал, что 
старец предсказал это и его семье, 
отметив, что в дальнейшем они будут 
жить в большом городе. Время показа-
ло истинность слов преподобного Сера-
фима.

Евдокия Васильевна Федорова сви-
детельствует о том, что вырицкий ста-
рец помог ей отыскать мужа – Алексея 
Федоровича, находившегося в немец-
ком лагере для военнопленных. По 
молитвам батюшки Серафима и слез-
ной просьбе супруги лагерное началь-

ПРЕПОДОБНЫЙ И
О МОЛИТВЕННОМ ПОДВИГЕ СВЯТОГО СЕРАФИМА ВЫРИЦКОГО
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ство неожиданно отпустило домой 
единственного кормильца семьи.

Молитвенное предстательство пре-
подобного помогло в годы войны вели-
кому множеству людей. По рассказам 
переживших блокаду духовных чад 
отца Серафима, они буквально ощуща-
ли его молитвенную помощь в осаж-
денном городе и необыкновенно укре-
плялись, особенно когда находились, 
казалось бы, в безвыходном положе-
нии. 

Несмотря на сильное измождение 
плоти, дух батюшки был бодр и свобо-
ден. Он пребывал в непрестанной 
молитве, пламенея любовью ко Госпо-
ду и ближним. Этот дух врачевал серд-
ца его чад, принося утешение и рождая 
надежду. В часы своих молений на 
камне, «в саду, в тиши ночной», под-
вижник всем сердцем молил Господа 
об освобождении северной столицы от 
вражеской блокады.

Нет никакого сомнения в том, что 
пламенные сердечные молитвы препо-
добного Серафима Вырицкого о даро-
вании русскому народу победы над 
врагом были одним из важнейших 
голосов в общей соборной молитве 
Церкви земной и Церкви Небесной. 
Духовными очами он видел все, что 
происходило в страждущем городе. 
«Бедный, бедный Петербург... Мучени-
ки... да-да – это мученики...» – сокру-
шался тогда старец. Молитвенный под-
виг преподобного стал великим духов-
ным вкладом в дело освобождения 
северной столицы от страшных тисков 
блокады. 

В январе 1943 года кольцо фашист-
ских войск, окружавших город на Неве, 
было прорвано, а в январе 1944 года в 
результате мощных ударов наших сое-
динений на суше, в воздухе и на море во 
взаимодействии с Балтийским флотом 
оборона врага была сломлена на трех-
соткилометровом участке фронта. В 
феврале войска противника откатились 
от города уже на 270 километров. Война 
все дальше и дальше уходила на запад...

Полное освобождение города от 
вражеской блокады торжественно 
отмечалось молитвой клира и мирян. 
По благословению митрополита Алек-
сия (Симанского) во всех храмах 23 
января 1944 года были отслужены бла-
годарственные молебны. Повсюду 
оглашалось слово Владыки: «Слава в 

вышних Богу, даро-
вавшему нашим 
доблестным воинам 
новую блестящую 
победу... Эта победа 
окрылит дух нашего 
воинства и, как цели-
тельный елей утеше-
ния, падает на сердце 
каждого ленинград-
ца, для которого 
дорога каждая пядь 
его родной земли» 
(Журнал Московской 
Патриархии. 1944. 
№2. С.С. 11-12).

Великая Отече-
ственная война стала 
явным вразумлением 
Божиим для богобор-
ческих властей. В 
народе росло ощуще-
ние собственной гре-
ховности, чувство 
покаяния и осозна-
ние войны как пра-
ведного наказания 
Божия. Святая вера, 
которую гнали и 
стремились уничто-
жить в течение почти 
25 лет, вдруг стала 
великой мобилизую-
щей силой в борьбе 

против фашизма!
Несравненный вклад в сохранение 

этой основы основ существования Рус-
ского народа внес преподобный Сера-
фим Вырицкий. В истории Церкви не 
раз случалось, что во времена самых 
жестоких гонений и опустошительных 
войн Господь воздвигал в помощь 
людям Своих особых избранников – 
хранителей веры и чистоты Правосла-
вия. Таким избранником Божиим в 
России 30-х–40-х годов ХХ века стал 
смиренный вырицкий старец – вели-
кий молитвенник и печальник Земли 
Русской.

Русское духовенство, с честью про-
шедшее все немыслимые испытания 
военных лет, вновь показало себя пло-
тью от плоти, костью от кости русского 
народа. Русские православные иерар-
хи, священники, монашествующие, 
простые верующие люди, практически 
все как один кладут души свои во имя 
спасения Отечества. Священноначалие 
Русской Православной Церкви в своих 
посланиях и обращениях к русскому 
народу находит самые нужные, самые 
близкие сердцам русских людей слова.

Патриотическая деятельность Церк-
ви, возродившей для широких масс 
почитание имен святых князей Алек-
сандра Невского и Димитрия Донского, 
Козьмы Минина и Димитрия Пожар-
ского, Александра Суворова и Михаила 
Кутузова, Павла Нахимова и Федора 
Ушакова, необыкновенно помогла 
сплочению народа и поддержанию 
героического духа в тылу и на фронте. 

Впервые за годы советской власти 
ряду священнослужителей были вру-
чены правительственные награды – 
медали «За оборону Ленинграда». В 
число награжденных вошли: митропо-
лит Алексий (Симанский), протоиереи 
Владимир Румянцев, Павел Тарасов, 
Филофей Поляков, Николай Ломакин, 
Михаил Славнитский и другие пред-
ставители духовенства и мирян. Мно-
гие клирики города погибли в блокаду, 
не дождавшись дня освобождения... 

Весной 1944 года, вскоре после пол-
ного снятия блокады, митрополит 
Алексий посетил Вырицу. Причем отец 
Серафим, прозревая предстоящий 
визит архиерея, заранее предупредил о 
нем удивленных домашних. Эта встре-
ча была очень теплой и продолжитель-
ной. Полное содержание беседы вла-

дыки Алексия с вырицким старцем, 
безусловно, осталось в тайне. Известно, 
что тогда иеросхимонах Серафим вновь 
подтвердил свое пророчество об избра-
нии митрополита Алексия Патриархом 
Московским и всея Руси, сказанное 
еще в 1927 году.

В этот раз преподобный Серафим 
назвал Владыке точное время его 
избрания на предстоящем Поместном 
Соборе. Увидеться в земной жизни им 
уже не пришлось, однако  до конца 
дней своих они почитали друг друга и 
молились один за другого.

В день памяти благоверных князей 
Российских, страстотерпцев Бориса и 
Глеба, 15 мая 1944 года почил о Господе 
Патриарх Сергий. В соответствии с 
завещательным распоряжением почив-
шего Патриарха в должность Место-
блюстителя Патриаршего престола 
вступил митрополит Ленинградский и 
Новгородский Алексий (Симанский). 
Прежде всего он призвал верующий 
народ усилить молитвы о победе рус-
ского оружия: «Пусть наших доблест-
ных воинов, освобождающих нашу Рус-
скую землю, осеняет в их победном 
шествии на запад, на полное разруше-
ние лукавых козней врага, на разгром 
фашизма, эта молитва и это благосло-
вение Церкви...» (Журнал Московской 
Патриархии. 1944. №7. С.С. 3-4)

2 февраля 1945 года на Поместном 
Соборе Русской Православной Церкви 
Святейшим Патриархом Московским и 
всея Руси единогласно был избран 
митрополит Алексий (Симанский). В 
течение 25 лет предстояло ему совер-
шать служение Первосвятителя Рус-
ской Православной Церкви, как и 
предсказал святой преподобный Сера-
фим Вырицкий.  

Отношение к вырицкому подвиж-
нику у Патриарха Алексия I было нео-
бычайно теплым и искренним. Настоя-
тель вырицкого Казанского храма, 
последний духовник великого старца, 
протоиерей Алексий Кибардин пишет 
в своих воспоминаниях о преподоб-
ном: «Я чту его как великого старца. 
Конечно, я небольшой человек, чтобы 
предлагать свое суждение... Но я знаю 
и был свидетелем отношения к старцу 
Святейшего Патриарха Алексия, кото-
рого старец благословил своим родо-
вым образом Спасителя. Образ этот 
находится в кабинете у Святейшего... 

Это было в 1948 году. Митрополит 
Григорий (Чуков) вызвал меня для 
представления Патриарху Алексию. Я 
был на приеме у Святейшего и передал 
ему от старца: “Иеросхимонах Сера-
фим из Вырицы – в миру Муравьев 
Василий Николаевич – просит Вашего, 
Ваше Святейшество, благословения и 
земно Вам кланяется”, – и при этом я 
земно поклонился.

“Знаю, знаю его, – ласково сказал 
Патриарх, – а как он здравствует?” Я 
ответил, что духом он бодр, а телом 
изнемогает, так как очень много у него 
бывает посетителей с горем и скорбя-
ми... Святейший меня благословил и 
сказал медленно и раздельно: “Пере-
дайте ему от меня, что я прошу его свя-
тых молитв”. Кончился прием, слышу в 
публике голос: “Вот ведь за Патриарха 
вся Церковь молится, а он просит 
молитв схимонаха...” – “Ну, а это не 
простой схимонах, а старец”, – произ-
нес неизвестный...» (Архив Санкт-
Петербургской митрополии. Личное 
дело протоиерея Алексия Кибардина. 
Л.Л. 41-42, 82).

На Западе еще полыхало пламя 
продолжавшейся войны, а в Вырицу 
уже спешили страждущие со всех кон-
цов России и других освобожденных 
территорий. Ехали из Псковской, Нов-
городской, Великолукской, Калинин-
ской и других областей, из многостра-

дального города на Неве и его окрестно-
стей, из Москвы и Подмосковья, из 
Эстонии, Латвии, Карелии и других 
мест. С каждым днем этот поток все уве-
личивался. Война разлучила несметное 
количество людей, и многие надеялись 
узнать о судьбе своих ближних через 
вырицкого подвижника. Порою желаю-
щим встретиться со старцем для духов-
ной беседы приходилось ожидать этой 
встречи в течение нескольких дней.

Маститые священнослужители и 
простые монахи, выдающиеся ученые 
и боевые офицеры, немощные старуш-
ки и совсем юные девушки, студенты, 
школьники, малые дети, люди верую-
щие и неверующие  шли день за днем, 
сменяя друг друга. Все они были оди-
наково близки любвеобильному 
батюшке. Одним своим видом препо-
добный вызывал особое доверие к себе 
и рождал ответную любовь всякого, кто 
переступал порог его келлии. С истин-
но отеческим вниманием и добротою 
принимал батюшка каждого посетите-
ля, и все с детской доверчивостью 
открывали ему самые потаенные угол-
ки своих душ, которые старец и без 
того прозревал. В народе жила вера в 
силу его молитв. На самом деле, зем-
ные дела множества людей по молит-
вам преподобного управлялись как бы 
сами собой, но прежде всего он забо-
тился о спасении душ человеческих.  

«Нет больше той любви, как если 
кто положит душу свою за друзей 
своих» (Ин.15,13) – этот завет Христа 
был буквально начертан на скрижалях 
сердца смиренного и кроткого старца. 
Вдохновенно, с полным самоотверже-
нием служил людям отец Серафим – 
был отцом и наставником в жизни, 
врачующим духовные и телесные 
немощи, руководящим к вечному спа-
сению. Батюшка по-прежнему оживот-
ворял все вокруг. Несмотря на то, что 
обострились многие его тяжелые 
болезни, он держался всегда бодро и 
был благодушен ко всем, сохраняя нео-
быкновенное обаяние и благообраз-
ность. Вновь и вновь выстраиваются у 
дома на Майском проспекте вереницы 
людей – вереницы человеческих судеб 
и душ, которые день за днем врачует 
батюшка Серафим. В ту пору преподоб-
ный помог своими молитвами и прак-
тическими советами великому множе-
ству людей. Кто-то узнал о пропавших 
без вести родных и близких, другие по 
молитвам старца устраивались на рабо-
ту, третьи обрели прописку и кров. И – 
сами безсмертные души их получали 
верное направление ко спасению. 

Духовная дочь старца Вера Кон-
стантиновна Берхман пишет в своем 
дневнике: «Из келлии его выходят кто 
с заплаканными, кто с радостными 
лицами. Но эти люди уже не те, что 
сюда вошли – мир и умиление светятся 
в их глазах. “Он посоветовал, – сообща-
ют они, – молиться как за живого. Зна-
чит жив!” Делятся друг с другом его 
словами, советами. Отсюда они выйдут 
уже другими людьми, с надеждой на 
лучшее, с упованием на помощь свыше, 
с решением молиться и терпеть...» 

Профессор Михаил Сергеевич 
Фаворский, вспоминая о своих встре-
чах с преподобным, сказал удивитель-
ные слова: «Батюшка Серафим умел 
давать Небесную радость, отчего все, 
даже самые тяжелые скорби, уходили 
на второй план, а человек желал испы-
тать эту радость и в будущем». Воисти-
ну, «наше же жительство – на небе-
сах...» (Флп. 3, 20).
Валерий Павлович Филимонов, русский 

писатель-агиограф, автор Жития 
преподобного Серафима Вырицкого
Впервые опубликовано в Пасхаль-

ном выпуске журнала «Родная Ладога» 
(№2, 2016 год)

ВЕЛИКАЯ ПОБЕДА
В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

 Портрет схиархимандрита Серафима Вырицкого
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5 мая 2016 года, в Светлый чет-
верг пасхальной седмицы, на 
76-м году жизни после про-

должительной болезни скончал-
ся духовник Самарской духовной 
семинарии архимандрит Елевфе-
рий (Диденко). С 1974 по 1983 год 
он - старший помощник инспек-
тора МДАиС. С 1989 года по 1992 
год нес послушание наместни-
ка Успенской Киево-Печерской 
Лавры, а также служил препода-
вателем и инспектором Киевских 
духовных школ. Более пятнадца-
ти лет жизни отца Елевферия свя-
заны с богоспасаемым градом 
Самарой.

6 мая гроб с телом почившего был 
доставлен в Иверский женский мона-
стырь. По завершении пасхальной утре-
ни в обитель прибыл глава Самарской 
митрополии, ректор Самарской духов-
ной семинарии митрополит Самарский 
и Сызранский Сергий. Архиерей совер-
шил заупокойную литию по новопре-
ставленному архимандриту Елевферию 
и выразил соболезнования родным и 
близким почившего. За богослужением 
молились преподаватели и воспитанни-
ки Самарской семинарии.

7 мая по благословению митропо-
лита Сергия епископ Бузулукский и 
Сорочинский Алексий в сослуже-
нии епископа Жигулевского Фомы, 
викария Самарской епархии, насельни-
ков Киево-Печерской Лавры архиман-
дрита Поликарпа и архимандрита 
Нифонта, братии Иверской обители в 
священном сане и многочисленного 
городского духовенства совершил 
Божественную литургию и чин погре-
бения на территории обители.

В молитвенном прощании с батюш-
кой также приняли участие настоятель-
ница Иверского женского монастыря 
игумения Иоанна с сестрами, настоя-
тельница Заволжского Свято-
Ильинского женского монастыря игу-
мения Нина, священнослужители из 
Казахстана, Оренбуржья, Самарской 
губернии и многие-многие прихожане 
самарских храмов.

Архимандрит Елевферий (Диден-
ко) родился в г. Батайске Ростовской 
области 4 ноября 1940 года в семье пра-
вославных верующих. Рукоположен в 
сан иеродиакона 7 января 1970 г., в сан 
иеромонаха - 29 марта 1970 г. Был 
духовным чадом русского Златоуста, 
подвижника благочестия, глинского 
старца, имеющего дар непрестанной 
Иисусовой молитвы, схиархимандрита 
Иоанна (Маслова). 

Отец Иоанн (Маслов) - уроженец 
Сумской области Украины, выходец из 
крестьянской семьи. В 1954 году в воз-
расте 22 лет Иван Маслов поступил 
в Глинскую пустынь, которая тогда пре-
бывала в расцвете. В обители подвиза-
лись такие великие старцы, как схиар-
химандрит Андроник (Лукаш), схиар-
химандрит Серафим (Амелин), схиар-
химандрит Серафим (Романцов). Схи-
архимандрит Андроник (Лукаш) — 
исповедник,  прошедший жестокие 
пытки и лагеря, ныне прославленный в 
соборе Глинских святых, стал особенно 
близок Ивану. 8 октября 1957 года моло-
дой послушник был пострижен в мона-
шество с именем Иоанн в честь святого 
апостола и евангелиста Иоанна Богос-
лова.

В 1961 году после закрытия Глин-
ской пустыни отец Иоанн по благосло-
вению старца Андроника поступил 
в Московскую духовную семинарию. 
Здесь он через год был рукоположен в 
сан иеродиакона, а еще через год — в 
сан иеромонаха.

После окончания семинарии он 
продолжил обучение в духовной акаде-
мии. И еще во время учебы в академии 
отцу Иоанну было вверено духовное 
окормление преподавателей и учащих-
ся семинарии и академии. 

И отец Елевферий, будучи его духов-
ным чадом, прошел отчасти тот же путь. 

В 1973 году окончил Московскую 
духовную академию и с того же года пре-
подавал в Московских духовных шко-
лах. Преподавал Священное Писание и 
гомилетику.

В 1973 году православные священ-
нослужители, среди которых были игу-
мен Марк (Лозинский), иеромонах 
Елевферий (Диденко), архимандрит 
Георгий (Тертышников) и протоиерей 
Георгий Глазунов, тайно извлекли и 
перевезли останки Феофана Затворника 
в Троице-Сергиеву Лавру.

В 1974 году отец Елевферий назна-
чен помощником инспектора МДАиС. С 
1974 по 1983 год он — старший помощ-
ник инспектора МДАиС. С 1983 по 1985 
год — заведующий Церковно-архео ло ги-
чес ким кабинетом в сане архимандрита.

Именно здесь в полной мере рас-
крылись способности и пастырские 
дарования отца Елевферия, который с 
первых дней проявил себя как человек, 
имеющий дар рассуждения и молитвы.

Послушание наместника Киево-
Печерской Лавры архимандрит Елевфе-
рий нес с 1989 года. В то же время слу-
жил преподавателем и инспектором 
Киевских духовных школ. 22 января 
1992 года был смещен с настоятельства 
тогдашним митрополитом, а ныне - рас-
кольником, преданным анафеме Рус-
ской Православной Церковью, Филаре-
том (Денисенко) за отказ братии Киево-
Печерской Лавры поставить подписи в 
поддержку дарования Украинской Пра-
вославной Церкви автокефалии. 

С этого времени батюшка Елевфе-
рий служит настоятелем в нескольких 
православных приходах Казахстана, где 
ему среди подавляющего большинства 
мусульманского населения приходится 
нелегко. Но и здесь у священника появ-
ляются боголюбивые, верные чада, 
молитвенно поддерживающие своего 
пастыря.

Волею неисповедимых путей 
Господних 25 апреля 2001 г. архиман-
дрит Елевферий назначен в клир храма 
в честь прп. Сергия Радонежского г. 
Самары. На тот момент в Самарской 
епархии было довольно мало монахов, а 
архимандритов - тем более.

Самарцы тепло приняли и полюби-
ли вновь прибывшего архимандрита. 
Его отличал какой-то свой, ему одному 
присущий стиль поведения, молитвы, 
наставления. 

Он был человеком как будто не из 
нашего времени, от него веяло старой, 
доброй Россией, в нем чувствовалась 
принятая от старших поколений и в 
совершенстве освоенная православная 
традиция дореволюционного времени, 
которую можно передать, только когда и 
уклад жизни далек от современной 
суеты. Подвизаясь в Троице-Сергиевой 
и Киево-Печерской Лаврах, под руко-
водством опытных наставников только 
и мог состояться такой священнослужи-
тель. 

Батюшку неизменно отличали такие 
качества, как ясность ума, умение 
детального рассмотрения любой про-
блемы, мирный дух, доброжелатель-
ность, ревностность и определенная 
строгость в вопросах духовной жизни. 

27 июля 2007 г. батюшка назначен в 
клир святых преподобных Антония и 
Феодосия Киево-Печерских г. Самары, 
где с 24 мая 2010 г. он становится насто-
ятелем.

А 27 апреля 2015 г. по состоянию 
здоровья архимандрит Елевферий 
почислен за штат.

Он имел многочисленные церков-
ные награды, в том числе удостоился 
права служения литургии с открытыми 
Царскими вратами по «Отче наш».

В одной из своих проповедей на 
праздник Всех святых, в земле Россий-
ской просиявших, он говорил: «Мы 
должны, дорогие братья и сестры, пола-
гать свои силы для того, чтобы быть хри-

стианами не по 
имени, а по чистоте 
своей души и своего 
сердца. Как молодой 
человек, призывае-
мый в армию, неза-
висимо от того, 
хочет он служить и 
быть солдатом или 
нет, смиряется и 
несет трудный под-
виг воинской служ-
бы, защищая свою 
родину, так и верую-
щий человек дол-
жен ежечасно, еже-
минутно заботиться 
о славе Божией, о 
п р о с л а в л е н и и 
Имени Божиего, 
потому что враг 
рода человеческого 
смущает каждую 
душу, желая отвлечь 
ее от Бога. 

Диавол борется 
с Богом через чело-
века, оскверняя его, 
поэтому наш под-
виг, заключающий-
ся в соблюдении 
сердца в чистоте, 
есть подвиг ради  
Христа. Апостол 
Павел говорит: «Мы 
еще не до крови под-
визались против греха». В нашем подви-
ге самое главное – это не количество 
наших подвигов, стараний, а то, насколь-
ко мы чисты сердцем, помыслами, 
насколько мы сокрушаемся, плачем и 
страдаем от недостатков, загрязняющих 
нашу душу. Преподобный Серафим 
Саровский сказал: «Цель жизни христи-
анской есть стяжание благодати Духа 
Святаго». Отсюда становится  понятен 
смысл слов: «Дай кровь и получи Дух»». 
Это были не просто слова, а руководство 
к действию, прежде всего для него само-
го.

Весть о преставлении отца Елевфе-
рия быстро разнеслась по пределам 
исторической Руси.

Так, настоятель храма святых апосто-
лов Петра и Павла, что на Нивках г. 
Киева, архимандрит Алипий (Светлич-
ный) сказал о батюшке: «Это был пре-
красный священник, удивительный 
человек, отец и печальник, наследовав-
ший святотеческие примеры. Я не мог не 
чувствовать его благоговения во время 
служб Богу, понимал его трепет, когда он 
читал Священное Писание. Его касание 
к Евангелию  было для меня уроком!»  
Заметим, что отец Алипий, который счи-
тает архимандрита Елевферия своим 
духовным наставником, был одним из 
трех монахов, который стоял на молеб-
ном посту с братией Десятинного мона-
стыря 21 января 2015 г. на ул. Грушевско-
го в Киеве. Они с крестом и иконами 
несли молебную вахту между митингую-
щими на Майдане и «Беркутом». И пока 
православные священнослужители стоя-
ли между баррикадами, ни один камень, 
ни одна граната не были брошены. 

В день похорон архимандрита Елев-
ферия по окончании Божественной 
литургии было сказано много добрых 
слов в адрес новопреставленного батюш-
ки, которые мы предлагаем вниманию 
наших читателей. От себя лишь доба-
вим: символично, что Промыслом 
Божиим отец Елевферий почил и был 
похоронен на Светлой Пасхальной сед-
мице, в дни торжествующей радости о 
воскресшем Спасителе, когда в храмах 
открыты Царские врата и к человечеству 
максимально приближена Жизнь Без-
конечная…

Епископ Бузулукский и Соро-
чинский Алексий (Антипов):

- Этот человек занимает особое 
место в жизни Русской Православной 
Церкви. Он был поставлен Господом на 

свещнице духовного образования и вос-
питал целую плеяду духовенства, испол-
няя обязанности старшего помощника 
инспектора Московских духовных школ. 
Мы учились не только на уроках Нового 
Завета, который он преподавал, но он 
воспитывал нас самой своей жизнью. 
Мы умилялись и назидались его поведе-
нием, молитвою, его тихим кротким 
нравом, и просто его смиренным видом. 

Благодарю Бога, что в семинарии я 
был его ближайшим помощником и во 
все паломнические путешествия, кото-
рые он совершал, отец Елевферий брал 
меня, студента, с собой. Благодарю Бога 
и за то, что многие тайники своей души 
он открывал мне лично. Хочу сказать, 
что как человек, имеющий глубочайшее 
смирение, он сделал немало блага для 
всей Церкви. 

Как говорит Святое Евангелие, «Не 
может укрыться город, стоящий на верху 
горы» (Мф. 4,15). Так, в 1989 году архи-
мандрита Елевферия ставят наместни-
ком Киево-Печерской Лавры. Это слож-
ное, лихое время для Православной 
Церкви на Украине. За три года правле-
ния благодаря усилиям отца Елевферия 
Лавра осталась в лоне Русской Право-
славной Церкви, а не попала в руки рас-
кольников. Он не охал, никому не жало-
вался, только болезновал сердцем, и 
лишь узкий круг близких людей знал, 
какие тяготы, лишения и трудности он 
тогда нес. Я неоднократно приезжал 
тогда к нему и в письмах просил молитв. 
В один из таких приездов он рассказал 
мне, что сила противостояния достигла 
такого напряжения, какое мы сейчас 
видим на Донбассе. Эта мина замедлен-
ного действия с тех пор была запущена 
на Украине. 

Тогда митрополит Филарет решил 
отколоться от Церкви, дьявол, как в 
Иуду, уже вошел в него. Братия любила 
отца Елевферия. Он собрал братию, и 
слово наместника повлияло на оконча-
тельное решение всех. Никто не согла-
сился подписать тот пакт Филарета, по 
которому Лавра отходит вместе с ним. 
Раскольник тогда еще был правящим 
митрополитом, он еще не отошел от 
Православия, и, конечно, мог бы зато-
чить батюшку. И те люди, которые ныне 
делают столько зла всей Украине, уже 
тогда грозили отцу Елевферию физиче-
ской расправой. Он, как некогда Григо-
рий Богослов, тайно уходит. Его ищут, 
но не находят ни на Украине, ни в Рос-
сии. Потому что батюшка ушел в Казах-

УДИВИТЕЛЬНЫЙ ЧЕЛОВЕК,
Со святыми упокой…

Архимандрит Елевферий (Диденко)
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стан. Трудно, конечно, там было. Этим 
поступком он сохранил потенциальных 
убийц от греха кровопролития, а также 
уберег свою жизнь и самых близких 
людей, чтобы молиться Господу Богу и 
чтобы мы сегодня могли говорить об 
этом с церковного амвона.

Но Господь не оставляет этого 
молитвенника в уединении, ему и кафе-
дру предлагали, чему я был свидетель. 
Помню, как-то в Почаевской Лавре 
сослужил митрополиту Владимиру 
Киевскому и спросил у него, где отец 
Елевферий. Владыка ответил, что сам 
хотел бы это знать. Он сказал: «Если 
узнаете, сообщите, что я бы хотел иметь 
его рядом с собой. Он так много сделал 
для всей Церкви - сохранил Лавру». 

Когда я узнал, где батюшка, приехал 
к нему - в Казахстан. Это была теплая 
беседа с человеком-мучеником. И 
батюшка был очень радостный, ибо 
Господь дает крепость в таких случаях. 
Мы договорились, что я доложу о его 
местопребывании Патриарху Алексию. 
Патриарх так обрадовался: «Пусть Елев-
ферий едет сюда». Ему были открыты 
все дороги, ведь он лаврский монах. 

Но батюшка избирает одному ему 
ведомый дальнейший путь в такой без-
вестности. Далее Промысел Божий при-
водит его сюда, в Самару. Думаю, что 
каждый из здесь присутствующих знает 
о силе его молитвы. Лично я всегда в 
трудных жизненных обстоятельствах 
звонил отцу Елевферию и просил 
молитв. И уже одно только обращение к 
нему помогало безропотно принять 
любое Божие благословение. 

А два года назад я узнал о его страш-
ной болезни, которая приводит к смер-
ти. Но он и здесь проявил смирение. Мы 
ему советовали делать операции, ехать 
за границу или обратиться к нашим луч-
шим докторам, но он смиренно прини-
мал дарованное Господом.

И смерть, и отпевание батюшки, 
данное на Светлой седмице, тоже гово-
рят о многом. Надеюсь, что наши пас-
хальные песнопения объединятся с теми 
пасхальными песнопениями в Церкви 
Торжествующей, куда его светлая душа 
сегодня уходит, и уповаем, водворится 
во веки вечные. Да упокоит Господь 
душу его в селениях праведных! Христос 
Воскресе! 

- Воистину Воскресе!

Настоятель Заволжского 
мужского монастыря в честь 
Честного и Животворящего Кре-
ста Господня и Троице-Сергиева 
подворья г. Самары архимандрит 
Георгий (Шестун):

- Отец Елевферий - удивительный 
человек. Он всегда находился под покро-
вом Божией Матери и великих святых. 
Он служил в духовной академии, в храме 
Покрова Пресвятой Богородицы. А эта 
академия находится в Лавре Преподоб-
ного Сергия. И вот Преподобный Сер-

гий и Пресвятая Богородица всегда вели 
его по жизни. И он по-монашески, со 
смирением принимал все, что даровал 
ему Господь. Он служил наместником 
Киево-Печерской Лавры. А это Успен-
ская Лавра, опять удел Божией Матери. 
Да еще два святых, преподобные Анто-
ний и Феодосий, взяли его под свой 
покров.

Потом батюшка чудесным образом 
оказался в Самарской епархии. Мы про 
него слышали еще до того, как узнали 
лично. Ведь наш владыка Сергий, буду-
чи студентом духовной академии, знал 
отца Елевферия, потому что он был пре-
подавателем нашего Владыки, помощ-
ником инспектора духовной академии. 
И Владыка, вспоминая годы учебы, рас-
сказывал о нем. 

В Самаре Владыка благословил ему 
служить в храме Преподобного Сергия 
Радонежского. В наш храм Владыка 
назначал служить многих молодых свя-
щенников. Они смотрят, как служит 
настоятель, но все равно делают 
по-своему. А как только батюшка поя-
вился, сразу спросил: «Отец настоятель, 
во время службы руки поднимать или не 
поднимать, у вас как принято?» Это 
монашеский пример того, что со своим 
уставом в чужой монастырь не ходят. 

Еще пример. Когда батюшка при-
шел к нам служить, алтарники броси-
лись его облачать. А он говорит: «Стоп. 
В церкви облачают епископа и настояте-
ля. А я сам потихонечку буду облачать-
ся».

Так сложилось, что отец Елевферий 
пришел в наш храм в то время, когда 
Владыка благословил на приходе мона-
шеские постриги, и родилась монаше-
ская община. У нас не было монашеско-
го опыта, мы не знали, как себя вести, 
как быть на приходе, как брать благо-
словение и многое другое. И вот Господь 
прислал нам архимандрита Елевферия, 
который проявил смирение, послуша-
ние иерархии и всему нас научил. И как 
только это произошло, Владыка отпра-
вил нас за Волгу строить монастыри, 
потому что мы были уже немножко нау-
чены батюшкой. Но был он еще и стро-
гий. Умел спросить за недостаточное 
благоговение. 

Отец Елевферий всегда с любовью 
вспоминал Киево-Печерскую Лавру и 
святых Антония и Феодосия. Поэтому, 
когда он исполнил то, что благословил 
ему Господь на приходе Преподобного 
Сергия Радонежского, батюшка взял 
благословение у Владыки, частичку свя-
той украинской земли, привезенной из 
Лавры, и открыл на самарской земле 
приход в честь преподобных Антония и 
Феодосия Киево-Печерских.

Несколько дней назад я был у него в 
гостях. Батюшка уже лежал. У него не 
было сил ни в руках, ни в ногах. Но голо-
ва оставалась ясной, ясными были и 
глаза. Он обо всем расспрашивал. Гово-
рил, что у вас в «Православной народ-

ной газете» была опубликована замеча-
тельная статья, а в журнале «Духовный 
собеседник» читал очень интересный 
материал. Удивительно, лежит человек, 
вроде, силы земные уже заканчиваются, 
а всех помнит, всех любит. Так потихо-
нечку Господь и призвал его в Свои 
небесные обители. 

Хочу еще отметить, что часто наша 
мирская суетливая жизнь закрывает 
истинную глубину и величину человече-
ской личности. И мы, как говорится в 
русской пословице, что имеем - не хра-
ним, потерявши - плачем. Сегодня мы 
должны благодарить Бога и батюшку 
Елевферия за то, что он появился в 
нашей жизни. Владыка Сергий в отъез-
де, служит в Тольятти, а вчера он приез-
жал, попрощался, отслужил литию, 
поклонился батюшке. И меня благосло-
вил от имени духовенства Самарской 
епархии поблагодарить отца Елевфе-
рия, потому что он показал величие свя-
щеннического служения своими смире-
нием и скромностью.

Конечно, сейчас мы бы обратились к 
батюшке и задали ему много-много 
вопросов, поучались бы у него. А сегодня 
мы просим прощения от имени всего 
духовенства, что не использовали все 
возможности глубокого и полного обще-
ния с таким духовником, которого даро-
вал нам Господь. 

Мы знаем, что на небе появился 
молитвенник и заступник, и теперь 
будем к нему обращаться: «Батюшка 
Елевферий, моли Бога о нас, помогай 
нам!»

Регент Киево-Печерской Лав-
ры архимандрит Поликарп:

- Мы прибыли из удела Пресвятой 
Богородицы, из обители преподобных 
Антония и Феодосия, первейшего мона-
стыря на русской земле - из Киево-
Печерской Лавры. Прибыли по благо-
словению предстоятеля Украинской 
Православной Церкви и священноархи-
мандрита Лавры митрополита Онуф-
рия, также наместника Киево-Печерской 
Лавры, митрополита Вышгородского и 
Чернобыльского Павла. Но нас привели 
сюда не только административные 
послушания, в своих скудельных сосудах 
мы принесли к этим священным остан-
кам свою любовь, которая живет в 
наших сердцах с того момента, как мы 
узнали нашего доброго пастыря, нашего 
авву, отца Елевферия.

Отец Елевферий возглавил нашу 
обитель в то время, когда она в очеред-
ной раз воскресала после очередных 
лет забвения и безбожной пустоты. И 
он действительно, как пастырь добрый, 
сеял семя, которое прорастало и до сих 
пор прорастает в стенах нашего мона-
стыря. Мы считаем, что сугубой благо-
дати сподобились 25 лет назад, приняв 
от батюшки монашеский постриг. И 
батюшка всегда наставлял нас в духе 
кротости. Вспоминается одна история. 
У нас в монастыре возникло такое 
нестроение, что бывший до отца Елев-
ферия наместник наказывал братию 
очень тяжелыми епитимиями. По 500 
поклонов давал, по 1000, по 2000 
поклонов, и некоторые священники нас 
наставляли, что если вы заслуженно 
терпите епитимьи, то значит, вы тут 
свой век отработаете и от Бога воспри-
мете радость. А если вы незаслуженно 
терпите, то венец нетленного стяжевае-
те. Мы по своей послушнической нео-
пытности большинство епитимий и 
наказаний воспринимали как вполне 
незаслуженные, и понятно, что вырас-
тали только гордые умонастроения 
самомнения, что вот мы такие мучени-
ки во Христе. А когда пришел отец 
Елевферий, я как-то так тоже проявил 
строптивость, батюшка потерпел, а 
через пару дней подозвал меня к себе и 
сказал: «Знаешь что, если вы заслужен-
но терпите, то вы отрабатываете свои 
грехи, а если вы даже думаете, что неза-
служенно терпите какие-то епитимьи, 

то может быть, вы раньше когда-то в 
чем-то согрешили. Господь тогда удер-
жал наказание, а сейчас, в этот момент, 
когда ваша душа расположена к покая-
нию, Господь дает вам понести епити-
мью, очистить свою душу». Таким обра-
зом, только в кротком духе, батюшка 
наставлял и воспитывал в нас настоя-
щее монашество.

Есть народное предание, поскольку 
Царские врата открыты, то люди, кото-
рых Господь позвал к Себе в эти дни, 
идут безпрепятственно к Престолу 
Божию. И мы смеем надеяться, что 
Господь и отцу Елевферию воздал эту 
милость. Христос Воскресе! 

- Воистину Воскресе!

Клирик Татарстанской мит-
ро полии протоиерей  Иоанн 
Анти пов: 

- 35 лет тому назад Господь сподо-
бил меня и многих других встретиться с 
отцом Елевферием у дверей Троице-
Сергиевой Лавры. Когда мы впервые 
приходили в Лавру, все были разными, с 
разных мест, неподготовленными, и 
отец Елевферий встретил нас любовью. 
Когда мы поступали в семинарию, меня 
лично отец Иоаннн Маслов представил 
отцу Елевферию со словами: «Вот тебе 
наставник, и с ним будь всегда». 

Действительно, он был светильни-
ком, который вел не к себе, а указывал 
путь к Богу. Труды отца Елевферия нель-
зя переоценить, потому что он всем 
своим существом служил Господу.

Елевферий, как вы знаете, перево-
дится «свободный». Он был свободен от 
страстей, от тщеславия, от зависти. 
Единственное, что его влекло, это то, 
чтобы самому прийти к Богу и привести 
всех, которые рядом с ним идут к Богу, 
чтобы действительно стать служителя-
ми. Мы безмерно благодарны и будем 
молиться, и просим всех вас молиться о 
нем, чтобы Господь упокоил его душу и 
дал нам точно так же пройти свой жиз-
ненный путь. Чтобы в день оный, когда 
Господь призовет, мы могли с той же 
пасхальной радостью встретить свой 
последний час и предстать пред Престо-
лом Божиим. Христос Воскресе! 

- Воистину Воскресе!

Протоиерей Тарасий Горба-
тенко, родной племянник отца 
Елевферия, клирик Троицкого 
храма г. Самары: 

- Ваше Преосвященство, дорогая 
матушка игумения, дорогие отцы, бра-
тья, сестры! Сегодня много добрых слов 
было сказано в адрес батюшки. Я хочу 
только принести слова благодарности, 
что в этом святом храме мы сегодня 
собрались из разных уголков нашей 
страны, духовные чада, те люди, кото-
рые уважали батюшку, приехали про-
водить его в последний путь. 

Будем обращаться к батюшке, и по 
его молитвам Господь услышит всякое 
наше прошение, всякие наши вопли, 
стенания. Будем молиться, чтобы 
Господь упокоил душу нашего батюш-
ки в селениях райских. Христос Вос-
кресе! 

- Воистину Воскресе!
Закончить это малое приношение 

на могилу отца Елевферия хотелось бы 
словами из его проповеди: «Преподоб-
ный Серафим Саровский говорит: «Вся-
кое дело, даже доброе, совершаемое не 
ради Христа, не приносит пользы ни 
для души, ни для тела, ни для окружа-
ющих». Святые угодники Божии, кото-
рых мы сегодня призываем, да помогут 
всем нам и каждому в отдельности нау-
читься благодатной, подвижнической 
христианской жизни, когда мы сами 
себя, друг друга и весь живот наш Хри-
сту Богу предаем». Зримым примером в 
этом на жизненном пути и был для нас 
батюшка. Верим, что он будет теперь 
нашим небесным молитвенником и 
заступником пред Престолом Божиим. 

Подготовила Ольга Щербак

ОТЕЦ И ПЕЧАЛЬНИК
Со святыми упокой…

Последние минуты прощания
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Недавно близкий нам по духу в 
прошлом и, в силу опреде-
ленных обстоятельств, пере-

ехавший на Украину человек, «обра-
довал» автора этих строк новым 
нетривиальным высказыванием. 
Узнав, что в Самаре день Святой 
Пасхи Христовой был дождливым и 
пасмурным, собеседник «объяснил» 
это нестроениями в Русской Право-
славной Церкви. И со знанием дела 
добавил: «Патриарх пляшет под 
дудку Кремля, а Церковь должна 
быть отделена от  государства». Вна-
чале пришлось испытать немое 
удивление. Но чуть позже захоте-
лось проанализировать причину 
перемен во взглядах человека, кото-
рый в сознательном возрасте, без 
нажима извне, стал православным, 
жил церковной жизнью и вот, всего 
за несколько лет, кардинально 
поменял взгляды и стал неприми-
римым критиком всего русского и 
сторонником Украинской евроинте-
грации.

Надо заметить, что некоторое время 
назад я уже слышал от него заявление о 
том, что мы живем под наркозом путин-
ской пропаганды, а лучом света в темном 
нашем царстве являются телеканал 
«Дождь» и радио «Эхо Москвы». Вот эти 
СМИ несут своим потребителям сермяж-
ную правду о прошлом, настоящем и буду-
щем.

Тогда мы отнеслись к этому высказы-
ванию, как к временному заблуждению, 
но теперь стало понятно, что посеянные 
этими вражескими голосами семена дали 
бурные всходы. Конечно, их «успех» сле-
дует объяснять и воздействием среды, в 
которой невольно оказался этот человек. 
Поэтому мы решили разобраться в страте-
гии и тактике тех, кто воюет с нашей пра-
вославной родиной.

А для этого надо привести ряд сведе-
ний, которые удалось почерпнуть из 
открытых информационных источников.

+++
Объявленное на Донбасском фронте 

перемирие, конечно, очень ждали милли-
оны людей. Однако если Донецкие и 
Луганские вооруженные силы его, как и 
Минские соглашения, соблюдали, то 
Украинские боевики пользовались дого-
воренностью только как прикрытием. А 
под шумок делали православным жите-
лям юго-востока страны свои смертонос-
ные пасхальные «подарки». Вот такие, 
например, как на эту Пасху, когда три 
взрыва прогремели на территории храма 
Всех Святых в селе Георгиевка Марьин-
ского района Донецкой области. Это про-
изошло поздним вечером 3 мая 2016 года. 
Злоумышленники попали в хозяйствен-
ное здание, где в тот момент находился 
послушник. По счастливой случайности 
он не пострадал. По его вызову на место 
происшествия прибыли следственно-
оперативная группа и эксперт.

По словам свидетеля, находясь в 
помещении, он услышал сначала один, а 
затем еще несколько взрывов, потом раз-
дался шум металлического предмета, 
падающего с крыши во двор, и прогремел 
еще один взрыв. В результате в здании 
повреждена крыша.

По предварительной версии, злоу-
мышленники бросили в помещение три 
гранаты, вероятно, РГД-5. Вещественные 
доказательства, изъятые с места происше-
ствия, направлены на экспертизу. 

Такие вот хулиганистые «хлопчики» 
хотели взорвать православный храм 
Московского Патриархата.

Почему же главным объектом атак 
стал Дом Божий? Может быть, оттого, что 
его «деятельность» мешает главному иде-
ологу и организатору всех побед «це евро-
пейцев» осуществлять свои задачи? А они, 
как видно, грандиозные. И планов на 
будущее у порошенковских последовате-
лей - громадье.

Судите сами. Президент Украины 
Петр Порошенко решил вмешаться в дела 
Православной Церкви и православных 
верующих. Внешне это выглядит как объ-
единение всех верующих в лоне единой 
Церкви.

 На самом деле это очередная попыт-
ка уничтожения Украинской Православ-
ной Церкви Московского Патриархата, по 
сути, самой Русской Церкви, и отрыва 
верующих Украины от России. Создание 
поместной церкви на развалинах настоя-
щей - давняя мечта свидомых украинцев, 
однако она до сих пор не встречала под-
держки у большинства населения. Доста-
точно вспомнить, как в 1992 году был 
отстранен от настоятельства Киево-
Печерской Лавры митрополитом Филаре-
том новопреставленный клирик Самар-
ской и Сызранской епархии архимандрит 
Еливферий (Диденко) за отказ братии 
поставить подписи в поддержку решения 
Собора Украинской Православной Церк-
ви о даровании ей автокефалии.  

О том, удастся ли в этот раз продавить 
верующих, продолжающих сохранять 
единство с Московским Патриархатом, 
несмотря на давление майданной власти, 
говорит аналитик Александр Чаусов - 
доцент кафедры журналистики НовГУ, 
кандидат исторических наук, руководи-
тель антисектантского проекта: 

«23 апреля Порошенко в довольно 
скучной и невдохновенной речи перед 
представителями религиозных организа-
ций озвучил самое предложение и привел 
его аргументацию: «В условиях гибрид-
ной войны, когда Украина противостоит 
вооруженной агрессии соседнего государ-
ства, наши враги пытаются использовать 
религиозный фактор в своих интересах. И 
самое главное духовное оружие нашей 
победы, то, чего боится враг, - это наше 
единство. Атаки направлены, в первую 
очередь, на то, чтобы расколоть наше 
государство и расшатать его изнутри. Оче-
видно, что в сегодняшней ситуации мно-
гим верующим трудно согласиться с суще-
ствующим разъединением украинского 
православия. Конечно, я кардинально не 
допускаю, чтобы государство вмешива-
лось - и я этого не допущу - в межцерков-
ные отношения. Это дело верующих и 
церквей. Но и игнорировать волю народа 
тоже негоже, так же, как неприемлемо 
допустить вмешательство в эти процессы 
другого государств. Украинский народ 
хочет иметь единую, автокефальную цер-
ковь, независимую от других государств».

Как видим, все предельно откровенно 
и уже хорошо знакомо: с востока идет 
угроза, Москва использует все средства 
покорить бедную Украину, а совместное 
религиозное единство является русским 
оружием в гибридной войне. При этом 
происходит манипуляция сознанием, 
когда  глава Украины подменяет реальное 
предложение по разрыву верующих и раз-
рушению церкви словами об объедине-
нии и создании автокефалии.

Цель этих информационный ударов 
по Православию проста и тривиальна: на 
сегодняшний день Украинская Церковь 
Московского Патриархата - самая мощная 
каноническая православная структура на 
Украине. «Незалежные» и свидомые, для 
которых такое положение дел как заноза в 
ране, хотят стереть ее с лица земли. В 
девяностые не получилось. Не получи-
лось и в 2014-м, когда украинские наци-
сты снова стали захватывать православ-
ные храмы. Приступают сейчас, когда 
киевскому режиму грозит катастрофа и, 
возможно, это последний шанс.

«Митрополит Онуфрий, глава УПЦ 
МП, дай ему Бог здоровья, выдерживает 
очень четкую политику: с одной стороны 
– канонического единства, с другой – 
политического невмешательства. Даже 
если он заявит что-нибудь критичное про 
Москву, воцерковленные верующие в 
России прекрасно поймут такое поведе-
ние. От его слов зависят миллионы жиз-
ней православных прихожан, да и само 

существование канони-
ческой Украинской 
Церкви.

Украинским «само-
стийникам» хочется 
этого уже много лет. А 
потому под всеми заяв-
лениями о «создании» 
независимой Церкви 
подразумевается эле-
ментарное воровство. 
Они бы очень хотели 
отсечь УПЦ МП от Рус-
ской Церкви и поста-
вить туда «правильных 
епископов».

Второй момент 
заключается в том, 
что люди верующие, 
которые, что называ-
ется, «в теме» всей 
этой религиозной 
катавасии, прекрасно 
знают, что есть такая 
недобрая украинская 
традиция - раз в 
несколько лет заяв-
лять о единой помест-
ной церкви. Однако, 
как показывает опыт, 
получается у украин-
цев не нечто самостоя-
тельное и независи-
мое, а то уния с католиками, то «фила-
ретовский раскол».

По поводу унии все понятно: украин-
ские греко-католики промеж собой, 
конечно, хотели бы если не независи-
мость от Ватикана, то особый статус. Толь-
ко Понтифики почему-то этого статуса им 
не дают, а Папа Франциск вообще намек-
нул на то, что униаты «не очень правиль-
но себя ведут». Естественно, что греко-
католический епископ повозмущался, но 
против Ватикана не пойдешь, этак и на 
отлучение нарваться можно. Такая, в 
общем, автономия и независимость».

Если же говорить о «филаретовцах», 
или о так называемом Киевском Патри-
архате, то по поводу психического здоро-
вья самого Филарета все больше сомне-
ний даже у самих украинцев.

Чисто внешне данная структура все 
больше подходит для описания в секто-
ведческих справочниках, а не в разделе 
«традиционные религии» какого-нибудь 
религиоведческого учебника. 

К слову, Филарет в свое время хотел 
присоединиться к католикам на особых 
правах, но был проигнорирован Ватика-
ном.

Вспомним былое. История с попытка-
ми создания той самой «своей всеукраин-
ской Церкви» тянется уже несколько лет. 
Первым был Леонид Кучма, вроде бы 
даже «друг и партнер России». В 2002 
году он признал регистрацию Украин-
ской Православной Церкви Киевского 
Патриархата полностью законной. И под-
черкнул, что «каждый имеет право 
верить, во что хочет», а у УПЦ КП уже 
несколько тысяч приходов на Украине. 
Он, правда, не уточнил, что большинство 
этих приходов были захвачены силовыми 
методами у верующих УПЦ МП - с исполь-
зованием арматуры и прочих подручных 
средств. Тоже, видимо, надеялся на ско-
рейшее «украинское православное един-
ство». Однако не вышло.

Следующий религиозный поход на 
каноническое православие украинских 
политиков состоялся в 2005 году. Виктор 
Ющенко тогда заявил следующее: «Я уве-
рен, что мы доживем до Соборной Укра-
инской Православной Церкви».

В те годы на Украине проходила 
«оранжевая революция» со своим Майда-
ном, и тогдашние «революционеры» 
также опирались на украинский местеч-
ковый национализм. В том числе и по 
вопросам Православия. Ющенко по этому 
поводу дважды встречался со Вселенским 
Патриархом. И по итогам этих встреч зая-
вил: «Я считаю, что Украина придет к 

единой поместной Церкви, это уже оче-
видно». При этом, естественно, намекнув 
на «руку Москвы», которая такому един-
ству мешает: «Некоторые политические 
силы притормаживают процесс единения 
православных, пытаясь разыграть карту 
межконфессиональных недоразумений».

Патриарх Варфоломей уже тогда 
заподозрил что-то неладное, а потому и в 
2006 году дипломатично промолчал.

Но Ющенко это не остановило, и в 
2011 году, будучи уже экс-президентом 
Украины, он снова поделился своими объ-
единительными планами: «Я убежден: 
мы придем к единой Поместной право-
славной церкви. Потому как, если будет у 
нас в Украине единая Поместная право-
славная церковь, мы решим любые вопро-
сы. Для этого нам нужно сделать все».

И Ющенко, и Порошенко, что назы-
вается, «цветные президенты», пришед-
шие к власти в рамках «цветных» же рево-
люций. Методички у этих революций, 
которые пишутся где-то в районе города 
Вашингтон, сильным разнообразием не 
отличаются.

Сам Порошенко запел аналогичные 
песни еще в прошлом году. В июле 2015 
президент Украины, как и Ющенко, обра-
тился к Вселенскому Патриарху Варфоло-
мею с такими словами: «Сегодня мы бла-
годарим духовное руководство Церкви-
матери Константинопольской за ее 
посильное содействие в установлении в 
нашей стране Украинской поместной пра-
вославной церкви, уповаем на молитвы и 
надеемся на поддержку Вселенского 
Патриарха… Почти в каждом независи-
мом православном государстве есть неза-
висимая автокефальная Церковь… Поче-
му Украина другая, почему мы должны 
быть исключением из этого правила?»

К чести Вселенского Патриархата, 
Фанара снова, как и в 2005-м, воздержа-
лась от явного и публичного нарушения 
канонического права и не стала открыто 
вмешиваться в дела Русской Православ-
ной Церкви на Украине. Вселенский 
Патриарх предпочел вежливо ретиро-
ваться «от украинского греха» подальше.

И все же история с созданием чего-то 
«своего православного» - это разговоры 
для отвода глаз. На самом деле – это 
попытка уничтожения Русской Церкви на 
Украине, единственного православного 
канонического образования в этой стране.

Для украинских политиков периода 
хунты, в общем-то, даже неважно, если 
«пашковцы» с «филаретовцами» не при-
соединятся к этому «новому православно-
му единству». Главное, чтобы больше не 
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было этой приставки о Московском 
Патриархате - вот тут-то свидомая Украи-
на и заживет.

Понятно, что политических дивиден-
дов от свидомой публики тоже никто не 
отменял. Греко-католики с Запада, напри-
мер, точно будут рады тому факту, что 
УПЦ МП может быть фактически отсече-
на от Матери-Церкви, от Московского 
Патриархата. Да и многочисленным рас-
кольникам будет куда легче и проще 
захватывать храмы УПЦ, как это делали в 
девяностые «филаретовцы». А что, ска-
жут они, вы теперь никакие не особенные, 
Москва за вами не стоит, у нас такие же 
права на общую собственность, так что 
«во имя народного православного един-
ства» будьте добры, подвиньтесь. По 
факту это не создание Церкви, а ее уни-
чтожение, то есть ложь в самом прямом и 
даже гротескном смысле. Кто у нас «отец 
лжи», думается, пояснять никому не надо.

Хотелось бы заметить, что украин-
ским политикам стоит уже осознать одну 
простую вещь: Бог поругаем не бывает, а 
Его Церковь не смогут одолеть и врата 
ада. И уж тем более «шоколадный барон», 
засевший по прихоти Вашингтона в 
Киеве. А персонально Петру Алексеевичу 
Порошенко хотелось бы посоветовать, 
чтобы подумал, кому он на самом деле 
служит, называя «созиданием» разруше-
ние - и не чего-нибудь, а Церкви Христо-
вой. Хотя не подумает ведь. У них там 
модно не думать, а скакать».

Тем не менее надо отдать должное 
руководителю незалежной цеевропы за 
его дальновидность в предугадывании 
событий, а также заботе о завтрашнем 
дне, которая выливается в воспитании 
подрастающего поколения в духе «верно-
сти заветам» батьке Петро. Он одновре-
менно с изоляцией и борьбой с культур-
ным наследием «страны-агрессора» 
(вспомним запрет российских фильмов, 
книг, посещения страны деятелями куль-
туры) занялся сегодня реформированием 
системы воспитания и образования. 

Так, 5 мая на Украине стартовало 
Внешнее независимое оценивание в сред-
них школах. Основная сессия ВНО-2016 
началась с тестирования по украинскому 
языку и литературе. Следующие тестиро-
вания проводятся 11 мая по математике, 
13 мая выпускники сдавали историю 
Украины, 3 июня – русский язык, 6-го – 
испанский язык, 7-го – английский, 8 
июня – немецкий, а 9-го – французский, 
10 июня выпускники будут сдавать биоло-
гию, 13-го – физику, 15-го – географию, 17 
– химию и так далее, до 29 июня.

Но если вы думаете, что все эти тесты 
– простая формальность, то ошибаетесь! 
Это не просто программный опрос, кото-
рый определяет только уровень знаний по 
какому-то предмету – это прежде всего 
тестирование на УКРАИНСКИЙ ПАТРИ-
ОТИЗМ!

Еще в прошлом году Министерство 
образования и науки Украины выпустило 

«Методические рекомендации по 
национально-патриотическому воспита-
нию в общеобразовательных учебных 
заведениях».

В приказе МОН Украины № 641 от 
16.06.2015, который называется «Про 
утверждение Концепции национально-
патриотического воспитания детей и 
молодежи, мероприятий по реализации 
Концепции  национально-
патриотического воспитания детей и 
молодежи и методических рекомендаций 
по национально-патриотическому воспи-
танию в общеобразовательных учебных 
заведениях», говорится не столько о том, 
какими знаниями и в каких областях 
должны овладеть будущие граждане неза-
висимой Украины, как о том, КАКИМИ 
патриотами они должны быть. И можно 
не знать, например, закон Ньютона или 
«правило буравчика», таблицу умноже-
ния или Менделеева, но никак не слова 
украинского гимна. Умение плести маски-
ровочные сети, как считают реформаторы 
украинского образования, гораздо важнее 
каких-то там элементов «москальского» 
химика.

Вот лишь несколько цитат из этих 
«методических рекомендаций по 
национально-патриотическому воспита-
нию» Минобразования Украины.

Итак, в украинских общеобразова-
тельных учебных заведениях требуется не 
просто изучать, к примеру, математику, 
но и при помощи математических формул 
формировать у учащихся «ценностное 
отношение к обществу, государству и к 
самому себе, ощущение своей принадлеж-
ности к Украине, осознание единства 
своей судьбы с судьбой своей страны»!

Вот так! Это вам не безыдейная и 
оттого агрессивная Россия! Это новая 
украинская и, без сомнения, европейская 
духовность, культура и патриотизм выс-
шей пробы! Которую уже просто негде 
ставить на укропатриотах!

Потому что формирование «активной 
по форме и моральной по содержанию 
жизненной позиции является главной 
доминантой  национально-
патриотического воспитания учащихся в 
процессе школьного обучения, в том 
числе обучения математике. Важной 
составляющей воспитания является при-
витие уважительного отношения к Воору-
женным силам Украины, подготовка к 
овладению военными профессиями, 
мотивация учащихся к военной службе».

Читаем далее: «Воспитание у школь-
ников чувства патриотизма следует осу-
ществлять на уроках математики, отдавая 
предпочтение отдельным аспектам этой 
работы в соответствии с возрастными осо-
бенностями учащихся».

Понятно? Не безыдейные «дважды 
два равно четыре», а патриотическая гео-
метрия на основе изучения украинских 
вышиванок!

«В 7-9 классах возможно расширить 
знания учащихся о культуре украинско-

го народа с помощью различных украин-
ских орнаментов (вышиванок) в процес-
се изучения геометрических преобразо-
ваний». 

Теперь понятно, зачем в Украине 
проводятся «парады вышиванок». Ока-
зывается, для изучения ПРАВИЛЬНОЙ 
геометрии!

Но дальше – еще более патриотиче-
ские предметы. Например, физика. Каза-
лось бы – где физика, а где патриотизм? 
Не спешите с выводами – на Украине 
физика и патриотизм неразрывно связа-
ны!

Об этом черным по белому написа-
но: «Сегодня физику нельзя рассматри-
вать только как объективное познание 
природы, которая не взаимодействует с 
человеком. Ученик должен знать, ради 
чего познается природа, понимать зна-
чение науки в жизни общества и каждо-
го человека в частности. Обновление 
содержания физического образования 
следует рассматривать как процесс фор-
мирования  образовательно-
познавательных, патриотических 
качеств учащихся, воспитание нацио-
нального сознания, углубление знаний о 
своем народе, его научных и культурных 
традициях».

Скорее всего, исходя из рекоменда-
ций, следует привязать принцип всемир-
ного тяготения к Украине! Или учить, 
что сила действия агрессивной России 
равна силе противодействия патриотов 
Украины!

«Физика имеет большие воспита-
тельные возможности украиноведческо-
го аспекта. На уроках и во внеклассной 
работе можно использовать различные 
формы и методы для реализации 
национально-патриотического воспита-
ния. В первую очередь – это на уроке, 
используя интересные рассказы об 
отдельных эпизодах из жизни и деятель-
ности выдающихся украинских ученых и 
изобретателей, исторические справки об 
открытии физических законов, достиже-
ния отечественной науки в различных 
отраслях народного хозяйства; демон-
стрируя опыты, макеты физических при-
боров и установок, которые воспроизво-
дят выдающиеся физические открытия 
и изобретения в Украине; демонстрируя 
фото и видео фрагменты из истории 
физики в Украине; используя отрывки 
из произведений, сказок, пословиц, зага-
док, стихов и их объясняя с физической 
точки зрения; демонстрируя старинную 
технику, бытовые приборы; составляя и 
разъясняя задачи с украиноведческим 
содержанием».

Поясним на конкретных примерах.
Если вы не знаете выдающиеся 

физические открытия и изобретения на 
Украине – получите неудовлетворитель-
ную оценку. Потому что на примере 
известной сказки «Вечера на хуторе близ 
Диканьки» казак Пацюк опроверг закон 
всемирного тяготения, и вареники сами 
залетали ему в рот. И если вы не знаете 
такого выдающегося ученого, то какой 
же вы патриот Украины?

А вот еще более интересно: новый 
предмет в украинской школе – «инфор-
матика».

При его изучении надо иметь в виду, 
что «воспитание национального самосо-
знания при обучении информатике, как 
и при обучении другим учебным предме-
там естественнонаучного и математиче-
ского направления, может осущест-
вляться различными путями, с исполь-
зованием различных методов и форм 
учебно-воспитательного процесса».

И так по всем предметам. Если, 
например, рассказывать про УКРАИН-
СКУЮ биологию, то необходимо вспом-
нить рекомендованную фразу: «Изучая с 
учащимися 11 класса тему «Историче-
ское развитие органического мира», рас-
сказываем, что Украина обладает без-
ценным наследием человечества – «еди-
акарской биотой».

Стоит ли удивляться, если парубкам 
и дивчинам расскажут, как монголо-
татарское иго и лично хан Батый осу-
ществляли геноцид украинского народа. 
Или о том, что древние укры основали 
всю цивилизацию на планете, ведь 
Атлантида – это на самом деле первое 
УКРАИНСКОЕ государство. И добавят, 
что российская пропаганда пытается 
изобразить украинцев кровожадными 
фашистами! Хотя они уничтожают толь-
ко «колорадов»».

Из сказанного видно, что перед 
нами есть зомбирование сознания взрос-
лых и детей. И один из элементов непре-
рывного идейно-психологического мас-
сажа общественного сознания, плоды 
которого уже созревают, а некоторые 
вполне готовы к употреблению. Только 
вот не оказались бы «волчьей ягодой». 
Или запретным райским яблоком.

Очень трудно отделаться от мысли, 
что украинские пропагандисты пришли 
к своей политике самостийно и не слы-
шали наставления Гитлера: «Есть более 
глубокая стратегия - война интеллекту-
альным, психологическим оружием...»  
Для реализации которой нацисты сфор-
мировали многочисленные подразделе-
ния психологической войны, оснастив 
их техническими средствами духовного 
воздействия. Для чего были использова-
ны многочисленные средства «духовно-
го порабощения» населения с помощью 
физического и морального насилия. 
Тогда оно выражалось в уничтожении 
исторических и культурных ценностей 
нашего народа, во внушении безполез-
ности борьбы с «высшей расой». Фаши-
сты хотели подавить у русских людей 
волю к сопротивлению, лишить их уве-
ренности в возможности достижения 
победы над фашизмом, принудить к 
духовной капитуляции».

А теперь многочасовые программы 
Украинских СМИ, все средства воспита-
ния и образования нацелены на то, 
чтобы убедить украинцев в целесо-
образности человеконенавистничества, 
привить ему  сознание неизмеримого 
превосходства над всеми другими наро-
дами.

Не про то ли наставлял духовных 
чад святой Паисий Святогорец, когда 
вразумлял:

«Зло идет вперед потихоньку. Если 
бы оно продвигалось резкими скачками, 
то мы бы не обманывались. Когда [озор-
ники] ошпаривают лягушку, то льют на 
нее кипятком по капельке. Если вылить 
на лягушку весь кипяток сразу, то она 
подпрыгивает и убегает от опасности. 
Если же чуть полить на нее кипятком, то 
сначала она стряхнет его, а потом успо-
коится. Если продолжать лить понемно-
гу, то сперва она опять будет его немно-
го стряхивать, но постепенно обварится 
и не заметив как. “Да что же ты, квакуш-
ка! Раз на тебя плеснули кипятком, вска-
кивай и беги! Нет, не убегает. Надувает-
ся, надувается, а потом обваривается. 
Так же поступает и диавол — он “обдает 
нас кипятком” по капельке, а в конеч-
ном итоге, и не заметив как, мы оказы-
ваемся “сваренными”».

Могут возникнуть вопросы: а как 
же у нас? Что мы можем ответить на 
эти вызовы врагов Православия? 
Одной фразой можно ответить так: 
использовать ресурсы нашей право-
славной традиции для возрождения и 
укрепления тех методов воспитания и 
взращивания патриотизма, которые 
были всегда присущи нашей никем не 
порабощенной стране. Это помогает 
разглядеть зло, которое может рядить-
ся в разные одежды, и помочь людям 
сторониться его. А еще в арсенале 
наших средств кадетство, казачество, 
крестоношение, коллективная без-
смертная память. Об этих четырех К и 
поговорим в следующий раз. 

Михаил Щербак, Главный редактор 
«Православной народной газеты»

В ЗАРОДЫШЕ
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«БЛАГОДАРЮ

Старейшим клириком глав-
ного православного храма 
Самары и Самарской епар-

хии – собора во имя Покрова 
Божией Матери является митро-
форный протоиерей Николай 
Одинаркин, который в день име-
нин 22 мая - день Святителя и 
Чудотворца Николая – будет 
отмечать свое 75-летие. 65 лет 
своей большой жизни он посвя-
тил самоотверженному служе-
нию Богу, святой Церкви и 
людям. В возрасте 10 лет он надел 
здесь белоснежный стихарь при-
четника и встал в алтаре. Прислу-
живал пономарем, читал и пел на 
клиросе. Служил почти два десят-
ка лет диаконом и старшим диа-
коном. И ровно три десятилетия 
– иереем и протоиереем…

13 лет назад в нашей газете был опу-
бликован очерк Юрия Астанкова «Дар 
видеть небесное в земном» об этом свя-
щеннике, хорошо известном многим 
самарцам, когда-либо посещавшим 
наш кафедральный Покровский собор. 
А начинался очерк так.

«Пожилой женщине предстояла 
сложная операция, и ее исход был 
далеко не ясен. Сами врачи отвечали 
уклончиво, успокаивая тем, что сдела-
ют все, что могут. А сердце нет-нет, а 
охватывала тревога, так что слезы 
наворачивались на глаза. И то ли с 
домочадцами прощаться на всякий 
случай, то ли выплакать слезы в поду-
шку и не показать виду, что на душе 
плохо. Перед самой операцией, отправ-
ляясь в больницу, она по дороге реши-
ла зайти в Покровский кафедральный 
собор, чтобы помолиться и затеплить  
свечку перед иконой целителя Панте-
леимона. Вошла в храм и увидела 
батюшку, который направлялся в 
алтарь. У него была располагающая 
внешность, окладистая борода, воло-
сы, густо тронутые сединой, и светлые 
глаза, взгляд которых был внимателен 
и сосредоточен. По дороге он все, каза-
лось, замечал и что-то негромко гово-
рил работникам храма. Что-то подска-
зало ей подойти и взять благослове-
ние. Так и сделала. Не заметила, как 
все рассказала, может, несколько сбив-
чиво и сумбурно, но он, не перебивая, 
выслушал и сказал: «Все будет хоро-
шо, только крестик с собой возьми, 
чтобы рядом был, под рукой. Когда 
наркоз будут делать, читай про себя 
«Отче наш» и ничего не бойся. Господь 
благословит врачей и даст им вдохно-
вение сделать все, как надо». Простые 
слова и простой совет вдохновили эту 
женщину, и в ее душе появилась та 
тихая решимость, что позволяет прео-

долевать земные невзгоды, предоста-
вив все на волю Божию. А излучаемые 
батюшкой умиротворенность и спо-
койствие окончательно утишили тре-
вогу. Женщина вышла из храма и дру-
гими глазами взглянула на яркое солн-
це и синее небо в молочных разводах 
облаков над куполами Покровского 
собора. Перекрестилась и с легким 
сердцем отправилась в больницу. Все 
обошлось, и она была благодарна про-
тоиерею Николаю Одинаркину, клю-
чарю Покровского кафедрального 
собора, за эту минуту, когда он сумел 
увидеть, понять, что творилось в ее 
сердце, и найти слова, в которых за их 
внешней простотой скрывался опыт, 
приобретенный с годами. 

Всегда боязно словом прикасаться 
к чужой судьбе. Но, вопреки расхоже-
му выражению «чужая душа потем-
ки», душа православного иерея высвет-
лена благодатью и молитвой. Отец 
Николай читает свои проповеди нарас-
пев. Голос его летит и, отражаясь от 
стен, украшенных живописными фре-
сками, странно гармонирует со всем 
настроем и обустройством храма. В эти 
минуты закончился акафист Божией 
Матери, Которая над всеми верующи-
ми раскинула Свой плат, как бы вызо-
лоченный восходящим солнцем. Это 
изображение под сводом и является 
средоточием Покровского собора, его 
смысловым центром. О. Николай 
вышел к прихожанам в облачении 
голубого цвета, напоминающем о небе, 
куда и должны быть устремлены наши 
взоры. Проповедь на амвоне была для 
него продолжением молитвенного 
предстояния в алтаре. 

Нередко проповедь этого батюшки 
оканчивается пением праздничных 
молитв. И каждый в этом что-то для 
себя находит. Причем такое молитвен-
ное пение настолько вдохновляет, что 
даже человек, никогда не певший, 
вдруг с удивлением обнаруживает, что 
у него есть свой голос. В простых словах 
о. Николай доносит до паствы вечные 
истины. У него жизнерадостная, не 
рассуждающая вера. И это бросается в 
глаза всякому, кому довелось встре-
титься и познакомиться с о. Николаем. 
Это не тот случай, когда, чтобы узнать 
человека, надо съесть с ним пуд соли. 
Самое сокровенное он и выговаривает 
на проповедях, к которым очень тща-
тельно готовится, выписывая самые 
важные мысли, почерпнутые у святых 
отцов, в отдельную тетрадку. О. Нико-
лай разговаривает с малознакомым 
человеком, как с давним другом. Он 
живет днем сегодняшним и этой мину-
той, этим разговором. «Ну как уйдешь, 
когда люди с болью своей ко мне под-
ходят», - разводит руками о. Николай. 

И не богословствуя без нужды, он отве-
чает всегда точно и конкретно. В этот 
раз к нему обратилась женщина с обе-
зпокоенным и каким-то напряженным 
лицом, без нательного креста. Священ-
ник без нажима отметил, что, мол, 
носить или не носить крест - дело ваше, 
но коль собрались в храм, для начала 
нужно бы крест надеть. А так что ж, без 
креста ни одно доброе дело впрок не 
пойдет…»

Для Бога один день как тысячу лет 
и тысяча лет как один день. Поэтому 
прошедшие годы только укрепили 
пастыря в его предстоянии пред Пре-
столом Господним, и таких случаев 
реальной помощи страждущим можно 
привести очень много. Его ненавязчи-
вая пастырская деятельность, когда в 
основу назидания положен личный 
пример священника, способствовали 
обращению к Богу многих людей, в 
том числе неверующих и далеких от 
Церкви. 

Пример отца вдохновил и сына, 
который ранее занимался другим видом 
деятельности, а теперь стал православ-
ным священником.

Сегодня мы вновь решили вспом-
нить биографию батюшки и рассказать 
о его жизненном пути, открывая новые 
грани его призвания. Пусть это будет 
поздравлением редакционного совета 

«Православной народной газеты» отцу 
Николаю накануне его юбилея. 

+++
…Отец Николай благодарен про-

мыслу Божьему за то, что на его жиз-
ненном пути встречались замечатель-
ные люди, которые во многом опреде-
лили его выбор. И особенно благодарен 
он своей матери: она привела его под 
покров святой Церкви, воспитала в 
любви к Богу и по-настоящему воцерко-
вила.

- Родился я 8 мая 1941 года в право-
славной семье куйбышевского рабочего 
Тимофея Ефимовича и его жены Татья-
ны Осиповны Одинаркиных. Отец и 
мать были истово верующими людьми. 
В городе у нас оставались лишь два 
храма – Покровский собор и Петро-
Павловская церковь. И мама моя прото-
рила мне дороги к ним. Она ходила в 
оба храма, особенно часто в Покровский 
собор. И с самых малых лет брала меня 
с собою. Каждый выходной день быва-
ли мы с нею на богослужениях. Благо-
даря маме своей я выучил многие 
молитвы, полюбил молиться. И Покров-
ский храм - Божий дом молитвы - стал 
для меня словно вторым родным домом. 

Он отмечает, что учеба в атеистиче-
ской советской школе никак не повлия-
ла на его веру: 

- В 7 лет я пошел в школу, учился в 
ней прилежно. А по выходным вместе с 
мамой шел в храм и усердно молился. 
Через три года меня заметили в Покров-
ском соборе и пригласили в алтарь 
храма. Так я в 10 лет стал алтарником 
главного храма в своей жизни. И начал 
в соборе выполнять разные поручения 
священников и диаконов: подавал кади-
ло, ходил со свечой, пел, читал, стелил 
ковры… Был рад и горд, что мне доверя-
ют выполнение этих церковных послу-
шаний. 

Коля Одинаркин подрастал, наби-
рался опыта и понимания порядка про-
ведения богослужений. Его начали 
готовить к выполнению обязанностей 
во время архиерейских служб. Мальчик-
причетник стал стоять в храме с посо-
хом Владыки. 

В Покровском соборе ему и другим 
ребятам хватало послушаний при бого-
служениях. Но в воскресенье и празд-
ничные дни они все старались от греха 
подальше не попадаться на глаза пред-

Протоиерей Николай Одинаркин Архиепископ Иоанн (Снычев) поздравляет отца Николая с днем именин

Молодожены Одинаркины
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ставителям светских властей. Тем более 
Коля Одинаркин, который за свое 
образцовое отношение к обязанностям 
причетника полюбился протодиакону 
храма отцу Антонию Мавринскому, 
признанному старцу богоспасаемой 
Самары. У него сын на фронте погиб. 
Жил он один и брал ребят на воспита-
ние. Отец Антоний обратился и к роди-
телям Николая, и те по просьбе старца 
послали своего сына жить к нему на 
послушании. 

- Я четыре года прожил у протоди-
акона Антония. Прошел у него боль-
шую жизненную школу. И очень благо-
дарен старцу Антонию за его воспита-
ние из меня доброго пастыря нашей 
матери-Церкви, -  говорит отец Нико-
лай. – Хотя формально он не готовил 
из меня будущего священнослужителя. 
Он брал к себе на воспитание мальчи-
ков из многодетных, нуждающихся 
семей и воспитывал из них будущих 
инженеров и врачей, офицеров и уче-
ных. 

И я также вначале имел большое 
желание быть юристом. Но многолет-
нее участие в совершаемых в храме 
богослужениях привело к тому, что 
решил стать священнослужителем. 
Вместе с другом Евгением Авдюшки-
ным, несмотря на все уговоры, попро-
сили у куйбышевского владыки епи-
скопа Митрофана направление и в 
1959 году сдали экзамены и вместе 
поступили в Московскую духовную 
семинарию. 

Протоиерей Николай Одинаркин 
утверждает, что был очень рад своему 
зачислению в МДС: став семинаристом, 
смог каждый день ходить к мощам Пре-
подобного Сергия Радонежского, учить-
ся у многих очень интересных людей – 
профессоров и преподавателей, кото-
рые являлись настоящими знатоками 
своего дела. У них хотелось заниматься, 
выполнять их поручения, молиться, 
работать и служить, исполняя назна-
ченные послушания. 

В то время ректором семинарии 
являлся протоиерей Константин Ружиц-
кий. По его благословению усердный 
семинарист иподьяконствовал у епи-
скопа Ярославского Никодима (Ротова), 
председателя отдела внешних церков-
ных связей Патриархии, впоследствии 
митрополита Ленинградского и Ладож-
ского. 

После окончания семинарии рас-
считывал приехать в Куйбышев и слу-
жить в сане священнослужителя. Но 
пришлось отдать долг Родине в солдат-

ских погонах. После выпуска получил 
повестку из райвоенкомата, и начались 
почти 3,5 года срочной службы на Даль-
нем Востоке в гарнизоне Спасске-
Дальнем – с июля 1963-го по сентябрь 
1966-го. Выполнял свои воинские обя-
занности честно и добросовестно, за что 
имел многочисленные поощрения и 
награды, несколько раз ездил в отпуск в 
родной Куйбышев. Ходил в увольнения 
и каждый раз посещал в Спасске храм 
Покрова Божией Матери. Был в воен-

ной форме, но пел на клиросе, читал 
Апостол. В сердце у него всегда был Бог 
– отрада и утешение. 

После увольнения в запас прибыл в 
Москву, откуда его призывали на воен-
ную службу. Был на приеме у митропо-
лита Никодима. Тот очень душевно, 
по-отечески побеседовал с ним, благо-
словлял остаться в столице. Но Нико-
лай решил возвратиться в родной город. 
По приезде в Куйбышев он устроился 
работать на 4–й государственный под-
шипниковый завод монтером-налад-
чиком аппаратуры, т. к. в обоих куйбы-
шевских храмах не было вакансий цер-
ковнослужителей. Но в каждый выход-
ной и праздник посещал Покровский 
кафедральный собор. Выполнял здесь в 
качестве иподиакона все послушания в 
ходе архиерейских богослужений 
митрополита Куйбышевского и Сыз-
ранского Мануила (Лемешевского) и 
викария епархии епископа Иоанна 
(Снычева). 

В Покровском соборе 29 октября 
1967 года родилась его семья: святое 
Таинство Венчания с девицей Галиной 
было совершено протоиереем Дмитри-
ем Логачевским и протодиаконом Вик-
тором Каленником. Пел архиерейский 
хор под управлением его друга и одно-
кашника по семинарии регента Евгения 
Авдюшкина. 

А через два месяца отслуживший в 
армии и женатый дипломированный 
выпускник Московской духовной семи-
нарии 26-летний Николай Одинаркин 
здесь же был рукоположен в сан диако-
на. Таинство хиротонии ввиду болезни 
митрополита Мануила совершил епи-
скоп Иоанн. И 31 декабря 1967 года 
началась его почти полувековая служба 
священнослужителем родного Покров-
ского собора. Правда, первые три меся-
ца отец Николай был на вакансии пса-
ломщика. 

Во диаконах Покровского собора 
отец Николай честно и беззаветно про-
служил 17 лет. И хотел в этом чине 
остаться – так заявил об этой мечте еще 
старцу Антонию Мавринскому. Но 
архиепископ Иоанн решил иначе. 22 
мая 1986 года, на день Святителя Нико-
лая Чудотворца, он рукоположил своего 
помощника во священники. И вот уже 
30 лет все требы в Покровском соборе 
отец Николай совершает в сане иерея и 
протоиерея. 

Пока ему позволяло здоровье, он 
долгое время был правой рукой настоя-
теля Покровского собора митрополита 
Самарского и Сызранского Сергия, вто-
рым лицом в главном храме епархии, 
занимая ответственный пост ключаря 
собора. По решению Владыки, как рек-
тора Самарской духовной семинарии, 
работал в ней преподавателем – читал 

курс «практическое руководство для 
пастырей». Очень важный, нужный и 
полезный предмет обучения для семи-
наристов. 

Но 12 лет назад в день Святой Трои-
цы во время архиерейской вечерни и 
чтения второй после Владыки колено-
преклоненной молитвы ему стало 
плохо. Вызвали «скорую», врачи опре-
делили – инсульт. Долго лечился, про-
ходил реабилитацию, очень хотел 
поправиться и продолжить службу в 
родном соборе. Вся братия Покровского 
храма и прихожане Покровского прихо-
да молились за его выздоровление. И 
сам он молился и всех благодарил за их 
молитвы. 

 Как-то после архиерейского бого-
служения владыка Сергий с ним душев-
но побеседовал и на просьбу отца Нико-
лая освободить из-за заболевания от 
обязанностей ключаря и чтения курса в 
Самарской духовной семинарии благо-
словил его служить штатным клириком 
в Покровском соборе до конца. До дней 
последних донца…

- По всему похоже, - считает отец 
Николай, - Божий Промысел опреде-
лил мне быть священником именно в 
Покровском соборе. В нашей семина-
рии храм был во имя Покрова Божией 
Матери. Недалеко от нашего полка в 
Спасске также стоял Покровский храм. 
И сегодня у меня квартира в доме рядом 
с Покровским собором. Выходит, везде 
надо мною был и есть Покров Божией 
Матери… Я благодарен Богу за все! 

Митрофорный протоиерей Николай 
Одинаркин – один из самых уважаемых 
и заслуженных самарских священников. 
Уже после перевода на должность рядо-
вого клирика Покровского собора он 
был отмечен владыкой Сергием высоки-
ми наградами – правом служить литур-
гию с отверстыми Царскими вратами, 
вначале до Херувимской песни, а затем 
и до молитвы «Отче наш». А в 2011 году 
был награжден орденом святого равноа-
постольного великого князя Владимира 
- старейшим орденом Русской Право-
славной Церкви. 

Отец Николай из тех людей, на 
которых во многом держатся добрые 
традиции нашего духовенства. И 22 
мая, в день Святителя и Чудотворца 
Николая, архиепископа Мирликийско-
го, митрополит Самарский и Сызран-
ский Сергий, клирики и прихожане 
Покровского кафедрального собора 
поздравят митрофорного протоиерея 
Николая Одинаркина со славным юби-
леем – 75-летием с его дня рождения. 
Дай же, Господи, ему здравия, добра и 
энергии для дальнейшего многолетнего 
служения под Покровом Пресвятой 
Богородицы!

Андрей БОНДАРЕНКО

БОГА ЗА ВСЕ!»

Митрополит Самарский и Сызранский Сергий с отцом и сыном Одинаркиными На Святой земле 

Семья Одинаркиных
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Протоиерей Валериан Кречетов

КТО И ЗАЧЕМ ИСКАЖАЕТ 
ИСТОРИЮ РОССИИ ХХ ВЕКА?
Во-первых, победа сверши-

лась, и это факт. А факты - 
упрямая вещь. Я-то помню, 

это же мое детство. Родился я в 
Зарайске, рос во время войны. У 
нас электричества не было, я так 
и окончил десятилетку с кероси-
новой лампой в советское время, 
когда электрификация пропаган-
дировалась. И никакой информа-
ции не было. И вот иду я в школу, 
а вокруг все радостные: «Война 
кончилась, война кончилась!»

Штурм Рейхстага-то был. И наши-
ми войсками. Я венчал Павла Степано-
вича - был такой полковник, артилле-
рист. Он Рейхстаг штурмовал. Это уди-
вительная личность. Это человек, кото-
рый прошел всю войну и, несмотря на 
это, когда я его стал поить вином во 
время Венчания, сказал: «Я не пью». 
Человек, который в жизни не пил вина! 
Говорят: у нас одни пьяницы... Я не 
могу за всех говорить, но это - полков-
ник, дошедший до Берлина и штурмо-
вавший Рейхстаг, который не брал 
спиртного в рот.

Когда я в прошлом году оказался 
первый раз в Берлине (меня повезли 
через Берлин к Терновому Венцу во 
Франции), я услышал потрясающую 
вещь. Туда приезжали ветераны, и 
один из них говорил, что командир 
части, которая участвовала в штурме 
Рейхстага, каждый день читал личному 
составу Евангелие. То есть им было все 
нипочем. Они прошли войну, для них 
все эти атеистические штучки никако-
го значения не имели. Они на себе 
испытали помощь Божию, благодать 
Божию и силу Божию. Об этих фактах у 
нас почему-то молчат.

Поэтому я, по своему устроению, 
вижу больше «павлов», которые пре-
вратились в них из «савлов». Вижу 
претыкающихся «петров», но которые 
потом стояли до последнего дыхания. 
Вижу будущих «марий египетских», 
которые из бездны греха выбирались.

Вообще, жизнь строится на таких 
вот людях, а не на иудах, не на тех, кто 
отрекся и не возвратился. Иногда рас-
сказывают случаи чуть ли не мародер-
ства про солдат, примеры всякого без-
предела, несправедливости. Да, в 
жизни всякое бывает. Но победа не 
могла быть достигнута при таком 
состоянии войск и народа.

История совершается путями Про-
мысла Божия. Это мы знаем еще из 
Ветхого Завета. Царь Вавилона Навухо-
доносор с гордостью говорил: «Я 
построил дом царства силою моего 
могущества и во славу моего величия!» 
Господь говорит ему: «Царство отошло 
от тебя! И отлучат тебя от людей, и 
будет обитание твое с полевыми зверя-
ми; травою будут кормить тебя, как 
вола, и семь времен пройдут над тобою, 
доколе познаешь, что Всевышний вла-
дычествует над царством человече-
ским и дает его, кому хочет!» (Дан. 4, 
28-29).

Господь меня сподобил служить 
четыре с половиной года с отцом Сер-
гием Орловым, он был 1890-го года 
рождения. Очень интересный человек. 
Кстати, это один из примеров того, 
какой поворот произошел с человеком. 
Он окончил в 1911 году Московскую 
семинарию, а потом ушел в револю-
цию. «Капитал» Маркса прорабатывал 
подпольно. Спрашиваю его: «Ваше 
мнение?» Он говорит:

- Да там филигранно все расписа-
но... Только в жизни все наоборот.

А когда я упомянул того, на чьи 
памятники везде натыкаешься, и в 
каждом городе обязательно есть улица 
с этой фамилией, он сказал:

- Кто это такой? Какой-то этот 
публицистишка? Я был в гуще револю-
ционных событий, мы о нем даже не 
слыхали.

Кстати, по курьезному стечению 
обстоятельств, я жил в доме с такой 
фамилией. Здесь недалеко, на Страст-
ном бульваре, прожил 15 лет. На 
табличке под кнопкой звонка в мою 
квартиру было написано: «Ленин», 
потому что это была квартира Михаила 
Францевича Ленина, артиста Малого 
театра. И когда появилась эта «извест-
ная личность», он опубликовал объяв-
ление в газете: «Прошу не путать меня 
с этим аферистом. Я к нему никакого 
отношения не имею».

То есть это никто, пустое место. Вот 
свидетельство современника, который 
к 1917 году, кроме семинарии, имел два 
высших образования: Варшавский 
университет и Киевский.

Мы как-то разговаривали с одним 
батюшкой о всяких вопросах современ-
ности, о церковных делах (а он был 
очень начитанный). О. Сергий послу-
шал и сказал: «Ну да, только про Бога 
забыли».

Вот это самое главное. Всегда рус-
ский народ только этим и жил: «Без 
Бога не до порога», «Что Бог ни делает, 
все к лучшему», «Бог передом правит». 
Это же все не зря сказано. Так есть, так 
было веками и так будет.

Вся история на самом деле сверша-
ется путями Промысла Божия, и у нас - 
прежде всего. Потому что, как сказал 
преподобный Серафим, два народа 
судеб Божиих - это еврейский народ и 
славяне. В истории Ветхого Завета, как в 
фокусе, собраны все народы. Это то, что 
было. А то, что происходит - собрано в 
славянском народе. Тот народ донес до 
Рождества Христова Священное Писа-
ние. А после исполнения того, что было 
написано, и появился уже Новый Завет, 
хранение Православия до конца исто-
рии возлагается на славянский народ.

Это предсказал преподобный Сера-
фим, так мне отец Сергий говорил. И 
было предсказано, что будет револю-
ция, война, прольются реки русской 
крови. Но путем страданий Господь 
приведет Россию к великой славе, и 
более могущественного государства, 
чем русско-славянское, в мире не будет.

А когда будет все это?.. Ну, вы же 
прекрасно знаете, в истории человече-
ства 70 лет - это ничто. В Ветхом Завете 
70 лет плена, и тут 70 лет. Как отец Сер-
гий сказал, заснем при одной власти, 
проснемся при другой.

Господь сподобил меня хоронить 
Владимира Петровича Седова. Это 

родственник митрополита Филарета 
(Дроздова), который являлся ему 
наяву. Он рассказывал интересные 
вещи. Когда он был в Новом Иеруса-
лиме, еще до революции, его подо-
звал к себе схимонах Иларион и ска-
зал:

- А тебе причащаться так нельзя. 
Тебе нужно неделю говеть, а потом 
будешь причащаться.

Он неделю ходил на все службы, 
потом он его позвал, исповедовал и 
взял с него клятву, чтобы тот никогда 
не обижал родителей. И потом сказал:

- А ты доживешь до того времени, 
когда вот эта шапка слетит (купол 
храма был взорван потом во время 
войны). Но это время пройдет, и воз-
сияет свет Православия, но ненадолго.

Ну, понятие «ненадолго» в исто-
рическом смысле - это может быть и 
сто лет, кто его знает.

И дальше сказал:
- У тебя есть высокий небесный 

покровитель. Он еще не прославлен, 
но это - великий русский святой.

Потом ему явился сам митрополит 
Филарет и сказал, что они - родствен-
ники. И попросил восстановить моги-
лу его матери. Это факт, записанный 
и подтвержденный Патриархом Алек-
сием I. Потому что Владимир Петро-
вич с этой просьбой дошел до Патри-
арха. Могила была восстановлена.

Эти факты говорят о том, что есть 
прямая связь наших всех богоугодных 
предков - я уж не говорю про святых 
- с тем, что совершается.

Таких примеров очень много, про-
сто они как-то не систематизированы. 
Поэтому все эти разговоры о том, что 
«навязывают»... Нет, не навязывают. 
Народ этим живет. Это не значит, что 
все. Но простите, и в избранном 
народе-то не так их много было, но он 
оставался избранным.

Преподобный Серафим говорил: 
«Илья Пророк какого был орлиного 
духа! И то говорил, что один остался, 
и души его ищут. А Господь отвечал 
ему, что еще семь тысяч верных, не 
преклонивших колена пред Ваалом (3 
Цар. 19, 14-18). А у нас-то сколько 
будет?» О чем он говорил? Может, об 
этих временах? Потому что заставля-
ли поклоняться идолу. Да, я не был ни 
пионером, ни комсомольцем, но ведь 
мне было не так просто. Заставляли 
же надевать на себя все эти символы.

История пишется временем. 
Время - это люди, да. Но дело в том, 
что еще Гамалиил в свое время, когда 
гнали первых апостолов, сказал пре-
красно: «Оставьте их, ибо если это 
предприятие и это дело - от человека, 
то оно разрушится, а если от Бога, то 
вы не можете разрушить его. Береги-
тесь, чтобы вам не оказаться и бого-
противниками» (Деян. 5, 38-39).

Ведь, на самом деле, то, что сейчас 
стали храмы восстанавливать, совер-
шилось без всяких революций. Вдруг 
- раз! Ни петиций особых не писали, 
ни демонстраций не устраивали. Это, 
по-моему, как раз - одно из свиде-
тельств того, что Господь всем управ-
ляет, а не человек. Поэтому картина 
тут довольно ясная.

Мне доводилось слышать такие 
факты иногда, которые просто умиля-
ют. Вот, например, про колхоз-
миллионер одна схимонахиня мне рас-
сказывала. В этом колхозе, в селе, жила 
блаженная в избушечке. И председа-
тель колхоза к ней тайком ночью при-
ходил. Дело-то в том, что вера, как ска-
зал преподобный Серафим, была в 
сердцах, и немногие знали, каков чело-
век на самом деле. И вот он, прежде 
чем что-то предпринимать, пахать, 
сеять, приходил к ней, спрашивал бла-

гословение и делал так, как она скажет. 
Ему колхозники говорили:

- Иван, да ты что такое делаешь?
- Я сказал, - значит, все.
Урожаи такие были, что жатка не 

брала. Ехали другие колхозы на обмен 
опытом. А все это по благословению 
делалось, по молитвам этой блаженной.

Потом он как-то поехал в город. Как 
блаженная сказала, «поехал за своей 
смертушкой». И в городе его машина 
сбила. Ну, Господь его прибрал, потому 
как он свое дело сделал. Прислали тогда 
из райкома другого, как полагается. А 
тот увидел избушку - бес сразу показал: 
«Это кто тут такой? Такие элементы не 
должны быть в передовых колхозах». 
Ее выселили, в другом месте приютили, 
а колхоз пошел под гору. И урожаи 
стали не те, а потом и разорился.

Есть пример, когда освобожденный 
секретарь парторганизации, как гово-
рят, «кристальный» коммунист, одино-
кий был, ради людей человек жил. Дру-
гими словами, как монах. Потом его на 
пенсию проводили, какое-то время 
пожил, скончался. Приехали его 
почтить в красный уголок, а он в схиме 
лежит.

Духовный сын отца Тихона Пелиха, 
полковник, зав. кафедрой военной ака-
демии, - это был отец Серафим, схимо-
нах. Я его лично встречал. Такие факты-
то были. Но об этих вещах просто не 
говорят.

Да, было советское время. Но в 
советское время люди были еще цар-
ские. Они родились и воспитывались 
при царе, как-то еще восприняли ту 
закваску. Если даже Содом и Гоморра 
остались бы целыми, окажись там 
десять праведников, то, видимо, больше 
десяти находилось в наших городах, 
поэтому и осталось все, что до сих пор 
существует.

Есть другая сторона истории, кото-
рую по смирению Господь часто даже 
прикрывает. А кому открывать? Тому, у 
кого душа расположена, тот и так пой-
мет и поверит. А для остальных просто 
не нужно. Для чего? Чтобы покощун-
ствовать? Поэтому Господь часто и при-
крывает. Иногда открывает, чтобы нас 
поддержать. Это все от человека зави-
сит, от веры.

Протоиерей Валериан Кречетов, 
настоятель храма Покрова Пресвятой 

Богородицы в селе Акулове, 
лауреат премии св. Андрея 

Первозванного «За веру и верность»
 

ОТ РЕДАКЦИИ: «Царскую закваску» 
мы видим и в поступках прокурора 
Крыма Натальи Поклонской. Она при-
несла икону Николая II на акцию «Без-
смертный полк». Образ царя-мученика 
привезли на полуостров из Москвы.

Прокурор Крыма рассказала, что 
выполнила просьбу одного из ветера-
нов.

«В прошлом году, когда мы нака-
нуне Дня Победы посещали ветера-
нов, один из них рассказал мне исто-
рию. Они с товарищем попали в пере-
дрягу, и ему было видение царя Нико-
лая Александровича, который помог 
ему спастись. И ветеран просил меня, 
чтобы по возможности Николай II 
тоже принял участие в «Безсмертном 
полку»», – рассказала она.

Всего в шествии в Симферополе 
приняли участие несколько тысяч 
человек.

Также нам стало известно, что в 
Москве во время акции «Безсмертный 
полк» несли фотографию известного 
российского старца, участника боев 
под Сталинградом архимандрита 
Кирилла (Павлова). Надеемся, что 
этот пример будет поддержан всей 
Россией.

Обретение образа
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Спустя два года после возвраще-
ния Севастополя и Крыма «в 
родную гавань» кое-кто пытает-

ся организовать дискуссию на тему: а 
зачем это было нужно и что это дало 
России? На мой взгляд, подобного 
рода попытки не просто контрпро-
дуктивны, а опасны. 

Без Крыма и Севастополя нет и не 
может быть России. Утратив их окончатель-
но, наша страна лишилась бы права назы-
ваться и быть великой державой.

Легитимное и естественное возвраще-
ние полуострова и главной военно-морской 
базы Юга России — Севастополя — позво-
лило ликвидировать брешь в системе безо-
пасности страны с юго-западного стратеги-
ческого направления. В условиях перма-
нентного продвижения НАТО на Восток это 
жизненная необходимость не только для 
нашего государства, но и всего славянства, 
русского мира, наших друзей и союзников.

На протяжении трех веков Запад не 
оставлял попыток добиться отсоединения 
Крыма от России. Крымская война 1853–
1856 гг. и первая оборона Севастополя унес-
ли жизни более миллиона человек. Против 
России выступила серьезная европейская 
коалиция, которая жаждала одного — рас-
членить Россию. Идеологом этого плана 
был британский лорд Пальмерстон. Война 
велась не только в Крыму, но и в Закавка-
зье, на Балтике, в Кольском заливе, на Кам-
чатке. План английского лорда провалился 
— Россия устояла.

В Первую мировую войну Черномор-
ский флот полностью господствовал на 
Черном море и планировал высадить 
десант в составе целого корпуса в район 
пролива Босфор. Однако Гражданская 
война разрушила все эти планы, и как след-
ствие Крым стал последним оплотом Бело-
го движения, а Россия оказалась без воен-
ного флота на Черном море.

Усилиями Советской России Черно-
морский флот был восстановлен и с нача-
лом Великой Отечественной войны первым 
открыл огонь по немецко-фашистским 
захватчикам. За Крым и Севастополь раз-
вернулись ожесточенные бои. Вторая обо-
рона Севастополя вошла в историю нашей 
Родины как пример героизма и стойкости 
советского народа, армии и флота. Немцы 

рвались к бакинской нефти, но и в этот раз 
все их попытки были сорваны.

То, чего Запад не добился силой, в 
одночасье рухнуло при реализации «демо-
кратических реформ». И опять, как в 
страшном сне, возникла проблема Крыма и 
Черноморского флота.

Безопасность России на самом кризис-
ном, Юго-Западном стратегическом 
направлении, оказалась под угрозой. С 
передачей Крыма Украине, как это выходи-
ло по логике действий руководителей 
«беловежской тройки», практически весь 
Черноморский — ракетно-ядерный — флот 
переходил Украине, которая никогда не 
имела своей государственности.

Для подавляющего большинства насе-
ления Севастополя и Крыма, моряков Чер-
номорского флота это стало большой бедой, 
а для России — национальным унижением. 
Как командующий Черноморским флотом, 
весь декабрь 1991 года я пытался достучать-
ся до руководства России, но моряков-
черноморцев тогда так и не услышали. 

Это был большой натовский проект, 
имевший целью лишить Россию Черномор-
ского флота, а вместе с этим доминирования 
в Черном море и в Восточном Средиземно-
морье. Этот план также не удался. Волею 
судьбы мне выпала честь организовать и 
возглавить третью оборону Севастополя.

Как это было...
8 декабря 1991 года в Беловежской 

пуще было подписано соглашение, в кото-
ром говорилось: «С образованием СНГ 
СССР прекращает свое существование». 30 
декабря в Минске состоялась встреча глав 
государств Содружества, на которой ВМФ 
был отнесен к стратегическим силам, реша-
ющим задачи в интересах всего СНГ. Одна-
ко практически сразу Украина интерпрети-
ровала достигнутое решение в свою пользу, 
объявив, что все находящееся на ее терри-
тории, в том числе и практически весь Чер-
номорский флот со своей главной базой в 
Севастополе, принадлежит только ей.

Чтобы официально это зафиксировать, 
требовалось одно — принятие присяги на 
верность Украине.

Российская сторона ничего не оспари-
вала. Списал флот со счетов и Генштаб в 
Москве, сняв его со всех видов довольствия.

В этих условиях, опираясь на поддерж-
ку большинства сослуживцев, которым я 

ранее изложил свою позицию, я принял 
самостоятельное решение: руководствуясь 
интересами России, воинским долгом, 
ответственностью перед севастопольцами и 
подчиненными, не выполнять новые зако-
ны Украины, директивы ее президента, 
приказы ее министерства обороны в части 
перевода Черноморского флота под ее 
юрисдикцию.

Между тем принятие присяги было 
назначено на 3 января 1992 года. В этот день 
вся огромная 700-тысячная группировка 
советский войск на Украине начала прини-
мать присягу Киеву. Это касалось и ЧФ.

Ни тогда, ни позже никто не ставил мне 
задач по сохранению флота. Необходимо 
было самостоятельное решение, и я его при-
нял, объявив 4 января, что Черноморский 
флот — российский, что он подчиняется 
министру обороны СНГ маршалу авиации 
Е. Шапошникову, командующему ВМФ В. 
Чернавину, что по его судьбе необходимо 
политическое решение, для достижения 
которого мы готовы взаимодействовать с 
минобороны Украины.

Моряки выполнили мой приказ — «Не 
принимать украинскую присягу». 

17 января 1992 года мне удалось изло-
жить свое видение ситуации в Москве в 
Кремлевском дворце съездов в присутствии 
шести тысяч российских генералов, адмира-
лов и офицеров. Помню, когда я шел к три-
буне, все встали и приветствовали меня 
стоя.

В конечном итоге мои старания увенча-
лись успехом. 29 января 1992 года в Ново-
российске состоялась наша встреча с Б. Ель-
циным. На ней присутствовали Е. Шапош-

ников и В. Чернавин. Выслушав меня, пре-
зидент согласился с моими доводами.

3 августа 1992 года в Ялте Б. Ельцин и Л. 
Кравчук, министры обороны, иностранных 
дел, госимущества и других профильных 
министерств и ведомств подписали Согла-
шение о принципах формирования ВМФ 
России и ВМС Украины на базе ЧФ бывше-
го СССР. Тем самым президент России 
гарантировал обезпечение гражданских, 
политических, экономических и социаль-
ных прав военнослужащим российского 
Черноморского флота. 

Теперь все действия, касающиеся судь-
бы флота, решались в рамках переговорно-
го процесса. Проблема ЧФ вышла на прези-
дентский уровень, все эти процессы стали 
легитимными и, наконец, государственны-
ми. С этого момента российские моряки-
черноморцы стали юридически защищен-
ными.

Последние 23 года я занимался пробле-
мами флота и Севастополя в закрытом и 
открытом режиме. При этом многократно 
убеждался в том, что если бы черноморцы 
дрогнули и не поддержали меня в 1992 году, 
то уже давно в Севастополе сидели бы 
натовцы и продолжали свое «расширение 
на восток». Все эти годы в Севастополе и 
Крыму поддерживался русский дух и уве-
ренность жителей полуострова в том, что 
Россия обязательно вернется! В Одессе, где 
Черноморский флот не стоял, этого добить-
ся не удалось.

Адмирал Игорь Касатонов, первый 
заместитель главнокомандующего ВМФ 

РФ в 1992-1999 годах, 
7 мая 2016 г.

Агафья, тяжело ступая, вышла на 
крыльцо. Вслед за ней шел хозя-
ин дома Степан и сурово приго-

варивал: «Ступай, ступай с Богом. Не 
брали мы ничего, почто зазря нагова-
риваешь на нас».

Выйдя из дома и нахмурив брови, уже 
мягче продолжил: «Небось, где-то в дру-
гом месте оставила, да и забыла?»

Агафья спустилась с крыльца, руками 
бережно придерживая большой живот, 
пристально посмотрела вдаль и, повернув-
шись лицом к хозяевам, нараспев произ-
несла: «Бог вам судья, но если виноваты, 
расплату ждите через своих детей», - и, не 
оглядываясь, медленно пошла по дороге.

Степан настолько сильно расстроился, 
что стоял неподвижно, пока Агафья не 
скрылась из глаз.  

Потом обратился к жене: «Нюр! Да 
что ж это такое, за что она нас так? Вот и 
делай добро людям!»

Вчера вечером в ворота к ним постуча-
ла незнакомая беременная женщина и 
попросилась на ночь на постой. Напоив 
чаем, уложили спать на большом сундуке. 
Нюра рано утром пошла в хлев доить коро-
ву да любопытства ради проверила котом-
ку незнакомки. Среди всякого барахла 
углядела небольшую шкатулку, а открыв 
ее – ахнула. Она была полна золотых 
монет, блестевших таинственным, притя-
гательным светом. Враз помутилось в 
голове у Нюры, сама не помнит, как схва-
тила шкатулку, завернула в подвернувшу-
юся тряпку и закопала в хлеву. Сейчас же 
перед мужем настороженно молчала, даже 
взглядом, нечаянным вздохом боясь себя 
выдать.

«Все забудется, все забудется», - успока-
ивала она себя.

Прошло время, и за тяжелым, изматы-
вающим крестьянским трудом это событие 
действительно как-то позабылось. Лишь 
изредка позволяла Нюра себе такую радость: 
достанет шкатулку и любуется монетами, 
перебирая их мозолистыми руками. 

Их дом в эту зиму посетила радость. 
Почувствовала она, что стала тяжелой, 
понесла. Четыре девки в семье, и муж толь-
ко вздыхал, глядя на соседских мальчишек. 
Все месяцы беременности они даже друг 
другу боялись говорить о своем желании. 
Вечерами, когда все дела были переделаны, 
садился Степан на скамейку, сворачивал 
цигарку и мечтал, глядя на яркие мигающие 
звезды на темно-синеющем, морозном небе, 
как с сыном будет ходить на рыбалку, как 
сваляет ему теплые валенки и сошьет 
маленький полушубок. 

Роды у Нюры были тяжелые. Два дня она 
металась на кровати, криком пугая своих дев-
чонок. Разрешилась к вечеру третьего дня.

«Сын! У меня родился сын!» - радостно 
распевал Степан.

Вновь потекли дни, наполненные все 
тем же тяжким крестьянским трудом. Ваню-
ша рос, доставляя сестрам и родителям 
ласковую радость. Одно крепко насторажи-
вало, что не мог он твердо стоять на ножках. 
Уж и в бане парили, и мазь знаменитой трав-
ницы Феклы втирали – ничего не помогало.  
Решили везти в райцентр к доктору. Пожи-

лой врач в старомодном пенсне долго осма-
тривал Ванюшу и все более мрачнел.

«Увы! Медицина здесь безсильна», – 
таков был вынесенный им вердикт.

Уложив сына в телегу, Степан погнал 
домой, зло нахлестывая кнутом лошадь, и 
остановился, лишь услышав отчаянный 
крик жены:

«Это я, я виновата в болезни сына. Пом-
нишь беременную женщину, которую мы 
приютили? Я, я украла у нее шкатулку с 
золотыми монетами и спрятала. Разум поте-
ряла. Мой грех…»

Степан словно окаменел, и только слезы 
текли по впалым щекам.

Годы, как вода, стирают многое. Опусте-
ла деревня. Старики умерли, а кто помоло-
же, подались в город. Мало-помалу разру-
шились дома, и все заполонили крапива да 
чертополох.

Однажды тишину нарушил рев трактора, 
прочищавшего дорогу к роднику. Юлия с 
мужем по-хозяйски осматривали окрестность, 
решая, где поставят дом. Решили переехать 
жить к родным истокам, здесь, на свежем воз-
духе, на родниковой воде, они надеялись изле-
чить сына, который с детства не мог ходить. 
Работы было невпроворот. Наняли бригаду 
строителей, пригнали технику, и закипело 
вокруг. Однажды Михаил, расчищая завал, 
наткнулся на сверток, завернутый в старую 
истлевшую ткань, а развернув его, ахнул – 
перед ним была шкатулка, до краев наполнен-
ная золотыми царскими монетами. Весь вечер 

просидели с женой за столом, глядя на это 
богатство, и Юля вдруг вспомнила предание, 
услышанное ею когда-то от бабушки.

«Неужели та самая шкатулка, я ведь 
думала, что это страшная выдумка, которой 
нас просто пугали».

Жалобно взглянув на Михаила, печаль-
но прошептала: «Что же делать-то теперь 
будем?»

Муж, опустив глаза, не сразу, неуверен-
но произнес: «Может, на стройку пустим. 
Деньги-то нам сейчас, ох, как нужны!»

Долго, до полуночи, горел свет в их вре-
менной хибарке. На следующий день рай-
центр, расположенный в нескольких кило-
метрах от деревни, гудел. Событие, всколых-
нувшее село, выглядело как детективная 
история. Храм в селе стоял старинный, кра-
сивый. Недавно отреставрировали его, и 
стал он гордостью односельчан. Одно плохо 
– не было колокола. А тут утром батюшка 
пришел церковь открывать, а на пороге 
сверток, а в нем шкатулка с золотыми цар-
скими монетами и короткая записка «на 
колокол». Вот и зашумел народ, выдвигая 
самые различные догадки. Старожилы 
вспомнили легенду о шкатулке. А когда 
через месяц привезли колокол и повесили, в 
народе его сразу прозвали «агафьин». 
Теперь каждое воскресенье над окрестными 
селами, над полями да лесами разносится 
праздничный благовест, и слышится чутко-
му уху в этом звоне радость всепрощения.

Наталья Мельникова

ТРЕТЬЯ ОБОРОНА СЕВАСТОПОЛЯ
КАК СПАСАЛИ ЧЕРНОМОРСКИЙ ФЛОТ

АГАФЬИН КОЛОКОЛ

И свет во тьме светит

Адмирал Игорь Владимирович Касатонов с депутатом Законодательного собрания 
Севастополя Алексеем Михайловичем Чалым
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ЦАРСКАЯ ГОЛГОФА
ОТРЫВОК ИЗ ХУДОЖЕСТВЕННО-ДОКУМЕНТАЛЬНОЙ КНИГИ, ПОСВЯЩЕННОЙ ПОДВИГУ 

СВЯТОГО ЦАРЯ-СТРАСТОТЕРПЦА НИКОЛАЯ II

ГЛАВА ДВАДЦАТЬ ДЕВЯТАЯ

В то же время в Уралоблсовете 
комиссары Белобородов, Пинхус Вай-
нер (Петр Войков) и иже с ними, полу-
чив приказ об убийстве царской семьи, 
сочиняют смертный «приговор».  
Комендант Юровский с подельника-
ми, кряхтя, таскают на животе двухве-
дерные стеклянные бутыли с серной 
кислотой, заливают бочки бензином,  
покупают в лавке  для разделки  тел 
будущих жертв чертову дюжину мяс-
ницких топоров…

Никонов  представлял все это и все 
ниже сгибался над письменным столом. 
Три года изо дня в день он жил горестя-
ми и радостями царской семьи. Вместе с 
ними скорбел о гибели Александра II и 
отца Государя Александра III. Полюбил 
Государя. Радовался рождению великих 
княжон и наследника. Благоговел перед 
их чувствами друг к другу. И вот теперь 
той же самой рукой … «приговор», «сер-
ная кислота», «мясницкие топоры». 
Как тяжко, больно писать о казни тех, 
чьими мыслями, чувствами, поступка-
ми жил долгое время, и… сердце сжима-
ется до размеров горошины…  Но по 
долгу и совести надо. 

…Скоро полночь. Юровский соби-
рает своих головорезов в дальней ком-
нате. Раздает   наганы, револьверы, 
кому-то сует браунинг. Австро-венграм 
оставляет винтовки с привинченными 
штыками. В углу на столе - бутыль со 
спиртом. Кружки, корчажка с водой, 
чтобы запивать. Хлеб. Огурцы, яйца, 
принесенные монахинями из женско-
го монастыря для  царственных узни-
ков. Подходят, пьют для смелости. 

Хакают, запивают водой, хрустят 
огурцами…

Все инструкции получены. Пора. 
Юровский поднимается к себе в комен-
дантскую комнату. 

Чувствует, как внутри  все горит от 
спирта.  Давит грязным пальцем на 
кнопку вызова. На звонок приходит 
вялый со сна лейб-медик генерал Бот-
кин.

- Ночь будет опасной. Возможна 
стрельба в городе. Их надо проводить в 
подвальную комнату, - не глядя в лицо 
генералу, переминается на широких, 
похожих на звериные лапы, ступнях 
Юровский. Колючий отблеск  электри-
ческой лампочки в застывших, остекле-
нелых зрачках. Смрадно дышит перега-
ром. Боткин отворачивает  лицо, краем 
глаза замечает дрожание торчащих из 
рукава толстых, полусогнутых пальцев. 
В этом дрожании чуется нечто ужасное.

- Там есть кровать хотя бы для 
Алексея Николаевича? - спрашивает  
доктор.

- Есть… принесут.

Боткин уходит будить царя.  Потоп-
тавшись и проверив наган, Юровский 
крадется  следом за ним в царские 
комнаты.

- Ночь будет опасной. Возможно, 
придется срочно уезжать из города, - 
повторяет он ту же ложь только что 
проснувшемуся Государю. 

Через полчаса все спускаются 
вниз. Впереди  Юровский и Никулин. 
Первый держит руку с наганом в кар-
мане, другой рукой опирается о пери-
ла. За ними осторожно шагает по сту-
пеням Государь с сыном на руках. 
Алексей крепко обхватил отца за шею. 
Толчки от шагов отдаются болью в 
ноге. Спросонья не открывает глаз, 
тихо пристанывает. 

«Если нас будут убивать, хоть бы 
не мучили!» - собрав все свое муже-
ство в улыбку, шепчет он на ухо отцу. 
Сбоку мать-императрица, дочери в 
дорожных платьях. Младшая из сестер 
Анастасия прижимает к груди люби-
мую крохотную собачку с собранным 
под резинкой задорным султанчиком 
волос на голове. Та вертит головкой, 
лижет руку хозяйке. За ними идет 
великан, доктор Боткин, с тревогой 
поглядывает на Алексея. С одеялом в 
руке шаркает по ступеням старчески-
ми ногами служивший еще при Алек-
сандре III лакей Алоизий. Следом спу-
скается комнатная девушка Аня Деми-
дова, прижимает к груди две неболь-
шие подушки, чтобы  подложить под 
больную ногу наследнику. Последним, 
на ходу сковыривая присохшую к 
ногтю капельку теста, поспешает 
повар Харитонов. Выходят во двор. 
Узники все как один вскидывают голо-
вы к ночному небу. В промоинах обла-
ков мерцают звезды, показывается и 
пропадает белобокая луна, серебрит 
крыши. Но под ногами темно от теней 
построек. Дышится глубоко и легко.

 - Папа, ты нигде не видишь Джоя? 
- спрашивает Алексей.

- Нет.
- Негодник, опять убежал на 

помойку с уличными собаками, - взды-
хает цесаревич.

Неподалеку от входа в подвал чер-
неет громада четырехтонного грузови-
ка. «Фиат» стучит включенным двига-
телем. В пресном воздухе остро пахнет 
бензиновой гарью. Подвал, куда их 
привели, на удивление совершенно 
пуст. 

- Боже. Да тут даже стульев нет! - 
восклицает Александра Федоровна. 
Она едва держится на ногах. Опять 
болит сердце. Мария и Ольга поддер-
живают мать под руки.

Юровский распоряжается прине-
сти  три мягких стула. Принесут два. 
На один усадят наследника, на другом 
расположится императрица. Юров-

ский достает мятый лист бумаги, 
выступает вперед. Ворочая выверну-
тыми белками глаз, невнятно бубнит:

- Внимание, оглашается решение 
Уралсовета…

- Что, что? - не расслышав, пере-
спрашивает Государь.

- По постановлению Уралсовета 
вы, Николай Александрович, пригово-
рены к смерти! - Юровский вытягива-
ет из кармана руку с наганом и стреля-
ет. Государь валится навзничь. 

Великая княжна Ольга отпускает 
руку, придерживавшую мать под 
локоть, и крестится. Осеняет себя 
крестным знамением и Александра 
Федоровна.  Оглушительно, как это 
бывает в закрытом помещении, зву-
чат револьверные и винтовочные 
выстрелы. Двое солдат австро-венгров 
стоят в растерянности, опустив вин-
товки.

- Вы что?! Приговор в исполне-
ние… Революционный долг! - подбега-
ет к ним с дымящимся наганом Юров-
ский.

- Мы в дэвушек нэ стрелим! - сплю-
нул под ноги палачу молодой черня-
вый парень.

- Тогда я вас самих! -  зарычал  
Юровский и ловко, в упор, выстрелил 
в одного и в другого. Оба роняют вин-
товки, валятся на пол.

…Римские солдаты перебивали  
висящим на  кресте голени - делали 
это из жалости к казнимым, чтобы те, 
утеряв опору, скорее испустили дух. 
Здесь же революционные садисты, 
стреляя  в ноги, наслаждались муками 
страдальцев. Пули дробят колени 
несчастных жертв. Пороховой дым 

мешается с пылью сыплющейся на 
пол штукатурки, плохо видно. Свистят 
и щелкают рикошетящие от стен пули. 
Отовсюду несутся крики и стоны. До 
ломоты в ушных перепонках бумкают 
выстрелы. Отрикошетившая пуля 
отрывает одному из палачей мочку 
уха, другому пробивает локоть. В воз-
духе слепящая и забивающая горло 
известковая пыль. Палачи задыхают-
ся. Из боязни попасть друг в друга они 
почти перестают стрелять, колют 
штыками. 

Около  истекающей кровью  Ана-
стасии, защищая юную хозяйку, кру-
жит и безстрашно бросается на убийц 
крохотная собачка. Стреляют, норовят 
растоптать сапожищами. Она увора-
чивается, заходится звонким лаем. 
Каторжное рыло изловчается насту-
пить ей на хвост. Следует меткий удар. 
Вскидывает на штыке проткнутое 
насквозь визжащее животное, отшвы-
ривает в угол.

Матерщина, грохот, крики, фонта-
ны крови… Бесовский шабаш. С кри-
ками ужаса мечется в известковой 
мгле горничная девушка, закрывается 
подушками. Пущенные в нее пули 

вязнут в пуху. Падает на колени, в без-
умии  пронзительно кричит: 

- Жива! Господи, жива! Благодарю 
тя, Го…

Набежавший убийца смаху вонза-
ет ей в спину штык. Горничная падает 
лицом в разорванную подушку. Летит 
пух. Изогнутые белые пушинки кора-
бликами скользят по залитому кровью 
полу. 

Императрица, упав на колени, 
вскидывает и роняет перебитую пулей 

От полноты сердца

Одно из последних фото Царской семьи Царская семья в Тобольске

Комната в доме Ипатьева в Екатеринбурге, где были расстреляны царственные 
страстотерпцы со своим окружением

(Окончание, начало в № 8)
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И по смерти действуют свя-
тые, как живые: исцеляют боль-
ных, изгоняют бесов и силой Госпо-
да отражают всякое лукавое влия-
ние их мучительского владыче-
ства. Ибо святым мощам всегда 
присуща чудодейственная благо-
дать Святого Духа.

Прп. Ефрем Сирин
Много раз я ездила из Самары в Улья-

новск в служебную командировку. Каждый 
раз, когда, торопясь, проезжала город 
Димитровград, обращала внимание на 
часовенки с иконой незнакомого святого  и 
изображения этого же старца, установлен-
ные по пути следования. Думала, что 
неплохо бы помолиться этому святому, но, 
не решаясь остановиться и выяснить, кто 
же на моем пути и чем он угодил Богу, 
сотворив крестное знамение, произносила: 
«Все святые, молите Бога о мне!»  

И вот как-то в выходные я гостила у 
родителей. Неожиданно мне на глаза попа-
лась стопка журналов. В одном из номеров 
глаза остановились на знакомом лике. 
Каково же было мое изумление, когда в 
одном из журналов прочитала подпись, 
которая гласила - преподобноисповедник 
Гавриил, архимандрит Мелекесский. 
Далее следовало и его житие.  

А начиналась эта поездка не так, как 
предыдущие. В этот день необходимо было 
сделать много дел, и выехать пришлось не 
рано утром, а после обеда. Подумав, что 
сегодня уже не успею ничего сделать в 
Ульяновске, я решила заехать в Свято-
Никольский собор города Димитровграда 
и приложиться к святым мощам его небес-
ного покровителя. Я даже почти не удиви-
лась тому, что попала, почти не опоздав, на 
вечернюю службу. Людей в этом простор-
ном расписанном храме было немного, и я 
встала напротив раки с мощами. Так и про-
молилась всю службу среди незнакомых 
мне людей, но с таким, теперь уже близким 
мне святым. Вот так мы и познакомились. 
Теперь, в очередной раз въезжая в Дими-
тровград, я перекрестилась на лик извест-
ного мне святого. 

Случай нечаянной встречи со Святым у 
меня не первый. Как-то командировка в 
Москву совпала с праздником Крещения. 
Я давно хотела приложиться к мощам бла-
женной Матроны Московской. Но в этот 
раз твердо запланировала посетить Свя-
тую. Рассчитала маршрут от гостиницы до 
Покровского монастыря. Оставила чемо-
дан в номере и в приподнятом настроении 
и трепетном ожидании чего-то необыкно-
венного поехала к Матронушке.  Когда я 
стремилась к этой встрече, в голове не 
было никакой конкретной просьбы, просто 
хотела просить ее молитвенного заступни-
чества. Найти монастырь оказалось 
несложно. Прохожие на улице верно ори-
ентировали, и вот я рядом с обителью. 
Когда прошла через металлоискатели на 
территорию монастыря, увидела огромную 
очередь к иконе на стене желтого храма и 
еще больше людей, страждущих войти в 
храм и приложиться к мощам блаженной. 
Пристроившись в конец людского ручейка, 
я стала просить, чтобы Святая помогла мне 
попасть к ней, чтобы не замерзнуть окон-
чательно. Недолго поежившись от прони-
кающего до мозга костей мороза, я услы-
шала, как женщина в рабочей одежде при-
глашает помогать в храме. Согласившись 
поработать во Славу Божию, я получила 
послушание. Мне было поручено 3 часа 
ухаживать за подсвечником, недалеко от 
раки с мощами. Эмоции меня просто пере-
полняли. Я занималась тем, о чем тихонеч-
ко мечтала, желая трудиться на пенсии в 
красивом платочке с блаженной улыбкой 
на устах в каком-нибудь тихом сельском 
храме. Мимо плотной толпой шли люди 
разных национальностей. Многие задава-
ли мне вопросы, считая более осведомлен-
ной. Я меняла свечи на подсвечнике и 
радовалась, что мое послушание в тепле 
совершенно не трудное, да еще и рядом с 
мощами святой Матронушки. Кто-то на 

морозе разливал людям святую воду, кто-
то чистил от воска полы, не разгибая при 
этом спины. Я же стояла с улыбкой и бла-
годарила Святую, что она меня так тепло 
встретила. После выполнения послушания 
мне разрешили без очереди приложиться 
к раке, оставить записочку. Кроме этого я 
получила в благословение красивый цве-
точек. Возвращалась поздно вечером воо-
душевленная и удовлетворенная.

В следующий раз, когда через полгода 
представилась такая же возможность, 
душевное состояние у меня было противо-
положное. Я шла из метро и думала о том, 
что неправильно живу, не стараюсь бороть-
ся с грехом и не исправляюсь к лучшему. 
Сокрушалась о том, что в жизни все проис-
ходит не так, как бы мне хотелось. Да вот 
еще и цветы не купила, где же их взять 
теперь? Только я так подумала, как порав-
нялась с женщиной, продающей несколько 
букетиков. Она, наверное, присутствовала 
здесь как раз для таких, как я. Немного 
повеселев, с букетиком хризантем я напра-
вилась дальше.  С таким сокрушением в 
сердце я и подошла к храму Покровского 
монастыря. Сразу же деловито попроси-
лась на послушание. Та же женщина опре-
делила меня на 3-х часовую работу по чист-
ке пола от воска и сбору огарков. Никто из 
проходящих плотным потоком людей мне 
уже не задавал вопросов, меня вообще 
никто и не видел. Я, как могла, чуть ли не 
ползком, не разгибая спины, передвига-
лась от одного подсвечника к другому, 
сквозь неиссякаемый людской поток.  Ну, а 
что ты думала, уговаривала я себя, когда с 
еле разогнувшейся спиной подходила к 
мощам. С чем пришла, на то и определили. 
Зато теперь у меня была уже конкретная 
просьба к Матронушке, и настроение, с 
которым я уходила отсюда, где меня, кста-
ти, еще и накормили, было такое же, как и 
в первый раз. Есть хотела - и накормили, 
пожаловаться желала - и утешили. 

И еще один эпизод, связанный с моща-
ми святых угодников, вспомнился мне 
теперь. Однажды мы с мужем на машине 
поехали в Санкт-Петербург. Поездка была 
спонтанная и не организованная как надо. 
Мы ехали, не зная, где остановимся и 
какие достопримечательности посетим. 
Приближение к городу пугало неопреде-
ленностью. И тогда я про себя начала про-
сить святую блаженную Ксению Петер-
бургскую устроить нас в незнакомом горо-
де и помочь, при возможности, посетить ее 
святые мощи. А когда приехали, после 
пары звонков нам совершенно без труда 
удалось снять квартиру на Васильевском 
острове. Но каково же было мое удивление, 
что до Смоленского кладбища, на котором 
находится часовня с мощами блаженной 
Ксении, езды было всего несколько минут.

 Рано утром мы направились к часовне. 
Вначале я подумала, что это не то место, 
потому что народу около зелененькой 
часовни не было. Я-то слышала, что сюда 
не иссякает людской поток. Мы успели на 
молебен и приложились благоговейно к 
мощам святой угодницы, поблагодарив ее 
за скорую помощь. Когда же мы вышли из 
часовни, то увидели уже достаточно длин-
ную извилистую очередь. Еще раз, умилив-
шись такому чуду, спасаясь от начинающе-
гося дождика, мы побежали в машину.  

Вот так встречали меня святые в раз-
ных уголках нашей страны. Для них нет 
расстояний, столиц и провинций. Они 
всегда готовы нас услышать и утешить. 
Святые жили среди людей, и поэтому 
знают наши скорби и немощи. Они имеют 
благодать от Бога и готовы без устали нам 
помогать. Мы не всегда явно видим их уча-
стие, но постоянно получаем утешение, 
когда в очередной раз с верой обращаемся 
к ним. И священноисповедники, мучени-
ки, блаженные, преподобные с высоты 
Царствия Божия видят наши трудности и 
внимают нам. Только надо не забывать 
просить их: «Все святые, молите Бога о 
нас!»

Елена Белова

СВЯТЫЕ 
ВСЕГДА РЯДОМ

От полноты сердца

правую руку. С опущенной головой, 
переждав первый приступ боли, левой 
осеняет крестным  знамением зали-
тые кровью головы дочерей…

Раненный навылет в грудь Госу-
дарь, лежа на полу, прикрывает собой 
сына. Один из палачей приседает над 
ним, рядом, уткнувшись головой отцу  
в подмышку,  будто спит Алексей. 
Поперек его груди тремя красными 
ягодками рдеют следы от пуль. Белое, 
без кровинки лицо, подрагивают рес-
ницы, наследник еще жив. Обнимая 
сына, Государь вскидывает на убийцу 
омытый страданием взгляд. Тот жму-
рится и рычит от ярости и ужаса перед 
умирающим, тычет штыком под левую 
бровь, в синь царских глаз (В книге 
профессора А. Мирека «Император 
Николай II  и судьба православной 
России» приводится факт о том, что в 
сейфе Ленина была обнаружена банка, 
где в специальном растворе находи-
лась голова Николая II без левого 
глаза). 

Явственные  в свете лампочки 
брызги крови веером летят и на при-
жавшегося к стене черного человека в 
черной шляпе с широкими полями. 
Накануне  прибыл из столицы литер-
ным поездом для участия в казни. Он 
невольно слизывает попавшие на губы 
капли, ощущая сладковатый привкус 
человеческой крови. Скалится багро-
вым ртом. Из рукава когтем высовы-
вается граненое острие. Под хрипы и 
крики израненных мучеников, визги 
пронзенной штыком горничной жрец 
выцарапывает на стене каббалистиче-
ские знаки.  Шляпа наползает ему  на 
глаза. Он толкает ее тыльной сторо-
ной кисти, оставляя на лбу темную 
полосу. Высовывает от усердия кон-
чик кровавого языка, дописывает 
фразу (В расшифровке каббалиста, 
египтолога М. В. Скрятина эта над-
пись читается так: «Здесь, по приказу 
тайных сил, Царь был принесен в 
жертву для разрушения Государства. 
О сем извещаются все народы»). По 
приказу тех самых тайных сил ему 
доверено ритуальное убийство русско-
го царя   довести до конца, до сожже-
ния, до пепла. 

Не переставая, рычит мотором, 
заглушая звуки выстрелов, четырех-
тонный «фиат». Пугая убийц, выны-
ривает из текучих облаков луна, зали-
вает двор млечным светом.  От подва-
ла к грузовику парами мечутся по 
двору уродливые тени, выносят обер-
нутых белыми простынями тела уби-
енных. С раскачкой, как мешки, заки-
дывают  в кузов – слышатся страшные 
мокрые шлепки. Караульные солдаты 
с ведрами воды и мешками опилок  
спускаются по ступеням в подвал - 
зачищать ужасные следы. Прижима-
ются к стенам, расширенными от 

страха глазами глядят, как один из 
убийц несет за хвост вниз головой 
маленькую мертвую собачку, швыряет 
в кузов. Мало кто видит, как у колес 
грузовика мечется четырехлапая уша-
стая тень. Это прибежал учуявший 
смерть хозяина  Джой.

…В предутреннем  холодке июль-
ской ночи вдруг раздается короткий  
стон. Израненный пулями, истекаю-
щий кровью наследник еще жив. Один 
из окрававленных призраков, 
по-звериному ловкий, запрыгивает в 
кузов. Перехватив приклад винтовки 
обеими руками, как лом, вскидывает 
ее  над головой. Удар нечеловечески 
силен, острие штыка пронзает золотое 
сердце юного несбывшегося импера-
тора, глубоко вязнет в дереве кузова… 

И вдруг загустевшую бездну ночи 
оглашает рыдающий вопль. Убийцы 
на мгновение замирают, будто застиг-
нутые на месте преступления. 
По-человечьи навзрыд кричит  выби-
тый ударом сапога за ворота Джой. Не 
боль в боку - смертная тоска изливает-
ся в его крике, от него бегут мурашки 
по плечам у палачей и прячется в 
облака луна…  

Оставляя за собой кровавую 
дорожку, грузовик выкатывается за 
ворота «Дома особого назначения». 
Ползет  вниз по Вознесенскому пере-
улку в тайгу, к руднику, в урочище 
Четырех братьев. Тяжко звякают на 
кочках сваленные в углу кузова мяс-
ницкие топоры…

«Все!.. Превыше моих сил… Боль-
ше не могу!» - омываясь холодным 
потом, в отчаянии Никонов уткнулся 
лбом в поставленные друг на друга на 
стол кулаки, чувствуя, как они пульси-
руют, будто в каждом зажата половин-
ка  сердца.  

И тогда, щадя его, память являет 
вдруг некогда прочитанное в газете 
откровение одного из наших  космо-
навтов. Проводя долгие месяцы на 
орбите, он увидел  однажды  семь 
огромных, похожих на лебедей, цар-
ственных белых птиц. Семь - по числу 
убиенных венценосных мучеников, 
некогда воспаривших душами из ипа-
тьевского подвала в пространства все-
ленной.

Поспешно, прячась мыслями от 
ужасов той кровавой казни, Никонов 
представил: вот космонавт подплыва-
ет к иллюминатору, глядит в привыч-
ную черную пустоту и вдруг видит гро-
мадных ангельских птиц. Во все  глаза 
долго  глядит, как вольно они парят в 
ледяной безконечности вселенной, 
осеняя Землю взмахами светозарных 
крыл в знак прощения и любови. И 
оттого ему, русскому космонавту, 
делается легко и радостно на душе. 

Теперь все.
Сергей Жигалов

Екатеринбург, 1918 год
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ВНАЧАЛЕ ПОБЕДА, 
ПОТОМ СРАЖЕНИЕ

В ДЕНЬ ВЕЛИКОГО ВОСКРЕСЕНИЯ
священников. «Страха иудейского 
ради» предали Спасителя. О, несмыс-
ленные иудеи, кого вы судили? Того, 
Кто будет судить Вселенную? Того, Кто 
способен оттрясти звезды с небес, как 
яблоки с яблони? Того, Кто колеблет 
горы и расплескивает моря и океаны? 
И Его судили земнородные твари? 
Творца жизни!

И сколько там было иудеев по 
отношению к остальным? И осталь-
ные, большинство, выходит, поверили 
иудеям? Значит, не любили Христа? 
Это же страшно вымолвить, не любили 
Создателя жизни на Земле. Боялись 
иудеев? Вот если бы любили Христа, 
не боялись бы, ибо «совершенная 
любовь изгоняет страх». И как же не 
любить нетленного Бога? Вечного и 
Безконечного, Всеведущего и Всемогу-
щего?

Но честно скажем себе: своими 
грехами мы снова возводим Его на 
Крест! И опять распинаем. Он даровал 
нам время, мы распинаем этот Его 
главный дар, швыряем его в пасть удо-
вольствиям, разврату, чему угодно, 
только не спасению души. Небесные 
силы ужасаются, видя наше преда-
тельство.

Уж теперь-то, после всех уроков 
истории, можно было прийти с пока-
янной головой ко Престолу Божию, 
понимая, что все золото мира не стоит 
одной спасенной души.

И если смерти нет, то что бояться 
перехода из времени в вечность? Чем 
сильнее человек верит в Бога, тем с 
большей радостью желает он оконча-
ния отведенного ему земного срока. 
Потому что не только земные времена 
каждого отдельного человека кончат-
ся, но и вообще наступит конец Света. 
Но прежде Страшный суд. Неизбеж-
ный, справедливый. Окончательный. 

А до него, вспомним пророка Иезекии-
ля, останки людей вернутся туда, где 
родились, чтобы воскреснуть. О, сколь-
ко сухих костей прилетит в Россию ото-
всюду, из всех материков. То явится 
миру Святая Русь в своей полноте. 
Миру вечному, в котором она будет 
главной. Главной, потому что была 
самой преданной Христу и более дру-
гих возлюбила Его.

Святая Русь - главное воинство 
Христово. Закаленное веками страда-
ний, пролитием крови, оно в сражении 
Христа с Велиаром, света с тьмой, 
будет непобедимо. Это сражение нача-
лось в вечности, в ней и закончится. 
Фактически, мы уже выиграли его. 
Потому что вступаем в него полные 
веры и мужества. Ибо одна только есть 
настоящая вера, вера православная. 
Почему? Потому что на землю ее при-
нес Господь, Сын Божий. Остальные 
религии, верования созидались горды-
ней падшего человека.

Страшась этого сражения, враги 
Христа торопятся - всегдашняя их 
надежда - завладеть способностью 
Бога созидать жизнь. И что доказали? 
Что мы с дерева спрыгнули вместе с 
Дарвиным и обезьянами? Если вам 
приятно считать шерстяных животных 
своими предками - воля ваша, но нас, 
православных, Господь сотворил.

И вот опять началась болтовня, что 
мировые ученые изобретут для людей 
безсмертие. Голография, киборги, еще 
чего-нибудь придумают. Все это все та 
же зряшная коллайдерность да плете-
ние словес про живую клетку. Что 
угодно, лишь бы с Богом посоперни-
чать. Нет, наследники иудейских пер-
восвященников, деньги не тратьте: и 
вечность и безконечность в ведении 
Всевышнего. И только.

Владимир Крупин

ОТЕЧЕСТВА ДОСТОЙНЫЕ НАСЛЕДНИКИ
По благословению Высокопреосвященнейшего Сергия, митрополита 

Самарского и Сызранского, и Преосвященнейшего Никифора, епископа 
Отрадненского и Похвистневского,

29 мая в поселке Волжский (Царевщина) под Самарой 
пройдет молодежный форум «Отечества наследники». 

Сюда приедет тысяча студентов, молодых специалистов, просто гостей. 
Мероприятие начнется в 9:00 с Божественной литургии под открытым небом 
в живописном месте у подножия Царева кургана. Владыке Сергию будут сослу-
жить епископ Никифор, епископ Софроний, епископ Фома и духовенство 
Самарской и Сызранской митрополии.

После богослужения и обеда начнется главное событие, которое названо 
«дискуссионная площадка». Здесь можно будет задать интересующие моло-
дежь вопросы священноначалию митрополии.

С 14 часов начнутся тематические площадки (творческая, историческая, 
волонтерская, спортивная, литературная, научная и др.). Завершит форум 
двухчасовой гала-концерт.

Не пропустите уникальное событие!
Задайте свои вопросы священникам и специалистам!

Поделитесь своими планами на жизнь со сверстниками!
Будьте в гуще событий!

Гремят пасхальные колокола 
русских церквей, и вспоми-
нается строчка поэта: «Золо-

тое сердце России мерно бьется в 
груди моей...». Именно в Пасху 
особенно ощущается непобеди-
мость России.

Православие, а значит и Россию, 
можно понять только тогда, когда уве-
ришься в том, что смерти нет. Как нет? 
А что же тогда такое - российские клад-
бища? Но что такое Гроб Господень? 
Иисус Христос был положен в него 
умершим на Кресте. Но «воскрес в тре-
тий день по Писаниям». Точно то же 
будет и с нами со всеми. Да, все умрем, 
но все и воскреснем.

В том-то и есть главный смысл 
Пасхи Христовой, он в победе жизни 
над смертью. Да и как может Началь-
ник жизни Христос быть Богом для 
мертвых? Нет, только для живых. Уме-
рев на Кресте, как человек, Он, как Бог, 
сошел во ад, разрушил адские двери. И 
Адама, и многих праведных, давно и 
недавно умерших, встречали люди на 
улицах Иерусалима.

«Смертию смерть поправ и сущим 
во гробех живот даровав» - это одно из 
главных пасхальных возглашений. 
Уничтожена смерть, стонет и рыдает 
ад.

И дарована нам вечная жизнь. 
Свершилась «Пасха верных, Пасха, 
двери райския нам отверзающая». 
Царь царей и Господь господствующих 
сделал наши души безсмертными.

В день Великого Воскресения, 
вслед за сошедшим в Великую Субботу 
Благодатным Огнем, служится Пас-
хальный Канон святого Иоанна Дама-
скина. «Воскресения день, просветим-
ся, людие; Пасха, Господня Пасха, от 
смерти бо к жизни и от земли к небеси 
Христос Бог нас преведе...».

С Богослужения Святой Пасхи 
начинаются новые счастливые дни 
обновления души и тела. Всю Светлую 
Седмицу будут открыты Царские врата. 
Это знак того, что Спаситель открыл 
райские двери, показав путь спасения. 
Так почему же мы не идем этим путем?

От нашего предательства Христа 
еще при Его земной жизни. Спаситель 
сказал: «Верующий в Меня будет иметь 
жизнь вечную». Что ж не поверили? А 
кому поверили? Иудеям, которые тре-
бовали Его смерти? И крики их превоз-
могли робкое желание римского 
наместника Понтия Пилата освобо-
дить Христа. Хотя иудеи знали, что 
приход Христа сбылся точно в предвоз-
вещенное время. Но принес Он не то, 
что ждали они, не власть их над миром, 
не золото для них, а учение о том, что 
не надо копить себе тленного богатства 
на земле, на которой даже и золото 
изоржавеет, а призывал к праведной 
жизни ради других.

Но ведь у Креста были не только 
иудеи, кричавшие: «Распни Его!», 
были и те, кто знал Христа при жизни, 
свидетели исцелений и сами исцелен-
ные. Те же Вартимей и Закхей из Иери-
хона. И из десяти очищенных от прока-
зы был тут хотя бы один, тот, кто вер-
нулся благодарить Христа. А Лазарь, 
друг Христа, а сестры его Марфа и 
Мария? А гости на свадьбе в Кане Гали-
лейской, где Спаситель явил Свое пер-
вое чудо? И почтенные мужи еврей-
ские Иосиф и Никодим.

И сотни, и многие тысячи других. 
Что говорить - ученики разбежались. 
Только Иоанн остался. Именно ему 
поручил Иисус заботиться о Своей 
Матери. О Ней были Его последние 
земные мысли.

Да, предали Христа. Испугались. И 
римлян испугались. И особенно перво-


